
Владимир Зеленский совершил тур-
не по Европе. Это был комикс. Листать его 
было бы забавно, если бы потом его можно 
было закрыть и выбросить. Но, увы, все не 
так просто.

Вы заметили, что в заявлениях наших 
политиков все время повторяются слова 
«реальность», «сложившиеся на земле реа-
лии», «объективная действительность», а 
вот с той стороны звучат не наполненные 
содержанием, но красивые лозунги? Ну, 
что-то наподобие «мы стоим вместе: де-
мократия против тирании». Попробуйте 
потребовать от какого-нибудь адепта секты 
святой заграницы факты «демократии», 
«тирании» или вот этого «вместе». Печаль-
ная будет картина — ничего, кроме убогого 

«это другое», не добьетесь. Хотя это и есть 
другое. Это мир, в котором если Бэтмен 
сказал, что уничтожит преступность в Го-
тэме, то все в это верят.

Но Зеленский даже не Бэтмен. У того 
был свой самолет, а Зеленского возят в турне 
на военных бортах других стран. В Велико-
британию его привезли на борту военно-
транспортного самолета С-17, вылетевшего 
из Жешува. Но из образа героя комикса Зе-
ленский не вышел даже на встрече с королем 
Великобритании — так и не сменил свою «су-
пергеройскую» зеленую фуфайку. Выступая 
в Вестминстере перед членами британского 
парламента, Зеленский подарил спикеру 
шлем украинского пилота — видимо, всё, 
что осталось от «Призрака Киева» (вымыш-
ленного украинского летчика, сбившего все 
российские самолеты, вертолеты, ракеты и 
голубей заодно). На шлеме было написано: «У 
нас есть свобода. Дайте нам крылья, чтобы 
ее защитить». Это настолько умилительно-
торжественно-фальшиво, что от зависти 
мог бы умереть даже Хадзимэ Исаяма, ав-
тор эталонной и мегапопулярной пафосной 
слезогонки «Атака титанов».

Читайте 3-ю стр.

НА БЛОШИНЫХ РЫНКАХ МОЖНО НАЙТИ ЦЕЛУЮ РОДОСЛОВНУЮ 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

В 1969 году журналист-расследователь 
Сеймур Херш разоблачил массовое убийство 
военными США невооруженных гражданских 
жителей Вьетнама — и Америка содрогнулась. 
В 2004 году Сеймур Херш опубликовал серию 
статей о пытках иракских узников военной 
полицией США в тюрьме Абу-Грейд недалеко 
от Багдада — и содрогнулся уже весь мир. В 
2023 году Херш подробно рассказал на своем 
сайте, кто и как взорвал «Северные потоки», — 
но мир этого не заметил. Или, вернее, ему не 
дали этого заметить. Вечером в день выхода 
последних разоблачений Херша я детально 
проштудировал ведущие западные СМИ. The 
New York Times — ничего. The Guardian — тоже 
ничего. The Washington Post — по нулям. Даже 
ведущий западный поисковик выдал всего 
четыре (именно четыре, а не сорок четыре!) 
новостные ссылки. Журналистское расследо-
вание Сеймура Херша стало большой новостью 
только в России. Впрочем, и здесь необходима 
важная оговорка — новостью не для всех. 

Выступление Владимира Путина 30 сен-
тября 2022 года — через четыре дня после 
взрывов на «Северных потоках»: «Но англо-
саксам уже мало санкций, они перешли к 
диверсиям — невероятно, но факт, — орга-
низовав взрывы на международных газовых 
магистралях «Северного потока», которые 
проходят по дну Балтийского моря, фактиче-
ски приступили к уничтожению общеевропей-
ской энергетической инфраструктуры.
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ДАВНО ИЗВЕСТНАЯ 
СЕНСАЦИОННАЯ 

НОВОСТЬ ПРО  ВЗРЫВЫ

БЕРЕЖЕНОГО 
ГАЗ БЕРЕЖЕТ

С начала 2023 года в России 
произошло уже пять газовых тра-
гедий: 8 января газ взорвался в Ха-
савюрте (Дагестан), 10 января — в 
подмосковной Коломне, 13 января 
— во Владикавказе, а 7 февраля в 
городе Ефремове Тульской обла-
сти. И вот новая трагедия утром в 
четверг, 9 февраля, в Новосибир-
ске. Совпадения это или тревожная 
закономерность?

Дом на Линейной улице в Новоси-
бирске содрогнулся от взрыва около 8 
часов утра, когда многие еще не успе-
ли уйти на работу или в школу. После 
взрыва газа в жилом доме обрушились 
два подъезда, вспыхнул пожар. Чис-
ло погибших менялось в течение дня 
и к вечеру достигло восьми. Основная 
версия ЧП — утечка газа: люди жалова-
лись на запах неоднократно, в том числе 
за несколько часов до трагедии. Такой 
эпизод — далеко не первый в России, и, 
по мнению специалиста, есть все осно-
вания опасаться, что трагедии будут 
повторяться.

Читайте 4-ю стр.

Эксперт объяснил 
предпосылки 

и перспективы серии 
бытовых трагедий

ПРОЦЕНТ ПАДЕНИЯ
Россияне живут хуже, чем восемь лет назад

По итогам 2022 года реальные 
доходы населения упали, объявил 
Росстат. Новость малоприятная, хотя 
и ожидаемая. Но есть новость и от-
носительно хорошая — падение со-
ставило всего 1%, что заметно лучше 
появлявшихся в течение 2022 года 

оценок и прогнозов. Впрочем, неза-
висимые эксперты не очень верят в 
столь незначительную просадку до-
ходов и пророчат россиянам и даль-
нейшее «похудение» кошельков.

Читайте 2-ю стр.

Зельфире Трегуловой, 
возглавлявшей Третьяков-
скую галерею с 2015 года, не 
продлили контракт. Вопрос о 
том, оставлять или нет ее на 
должности, решался сложно и 
мучительно. Договор с дирек-
тором ГТГ истек еще 7 февра-
ля. Несколько дней вопрос ви-
сел в воздухе. В Министерстве 

культуры думали-думали и в 
ночи надумали. По инфор-
мации «МК», договор с Тре-
гуловой был переподписан 
вечером 8 февраля, а спустя 
несколько часов аннулирован. 
Кресло директора главной на-
циональной галереи страны в 
итоге отдали 39-летней Елене 
Проничевой — генеральской 

дочке, которая начинала свою 
карьеру в думском Комитете 
по бюджету и налогам, потом 
работала исполнительным ди-
ректором Еврейского музея 
и Центра толерантности, а с 
2020-го возглавляла Политех-
нический музей.

Читайте 6-ю стр.

Место Зельфиры Трегуловой займет Елена Проничева, 
возглавлявшая Политехнический музей

С ТРЕТЬЯКОВКОЙ ПОСТУПИЛИ ПОЛИТЕХНИЧНО

Зельфира 
Трегулова.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Олег ШАДЫХАНОВ, 
Зиля ГУМЕРОВА, Светлана РЕПИНА и др.

ОРГАНИЗАТОР ЧАСТНОЙ РЫБАЛКИ 
УТОНУЛ В СВОЕМ ПРУДУ

Владелец частного 
пруда, организовавший 
на нем платную рыбалку, 
погиб на своем водоеме в 
Новой Москве. Мужчина 
провалился под лед. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в поселении Перво-
майское 8 февраля. Там в 
одной из деревень прожи-
вал 57-летний предприни-
матель. В 2013 году муж-
чина выкупил свободный 
земельный участок, а в 
2021 году оборудовал ис-
кусственный пруд. Биз-
несмен заселил водоем 
рыбой и организовал в 
нем платную рыбалку. 

Зимой пруд «отдыхал» без 
посетителей, но за водо-
емом мужчина все равно 
ухаживал. В частности, 
в пруду был установлен 
аэратор. 

8 февраля мужчина 
пошел проверить обору-
дование и состояние по-
лыньи. Тревогу подняла 
жена: женщина заметила, 
что мужа давно нет, вы-
шла поискать и обнару-
жила беднягу мертвым в 
пруду. По всей видимости, 
мужчина поскользнулся 
на льду, ударился голо-
вой и провалился под лед. 
По данному факту ведется 
проверка. 

О ПРИГОДНОСТИ К МАШИННОМУ ДОЕНИЮ БУДУТ 
СУДИТЬ ПО ВЫМЕНИ КОРОВЫ

Новый точный способ 
оценки и отбора коров 
для машинного доения 
придумали ученые Ка-
занской государствен-
ной академии ветери-
нарной медицины имени 
Н.Э.Баумана. На днях они 
защитили свою разработ-
ку патентом Российской 
Федерации.

Как стало известно 
«МК», различные типы 
вымени коров ученые 
оценивали по восьми по-
казателям, для каждого 
из которых они выделили 
от двух до пяти катего-
рий. К примеру, форма 
вымени, по наблюде-
нию специалистов, мо-
жет быть ваннообразной 
(это высшая категория), 
чашеобразной, круглой 
или «козьей». Размер — 
крупным, средним или 

малым. Форма сосков 
— цилиндрическая или 
коническая, по размеру 
они распределяются (в 
порядке убывания каче-
ства) на средние, корот-
кие и длинные. Кроме 
того, специалисты оце-
нивали вымя по таким 
характеристикам, как 
расположение сосков, 
интенсивность молоко-
отделения (она изме-
ряется в килограммах в 
минуту) и индекс вымени 
(эту величину вычисля-
ет робот-дояр). Все по-
казатели оцениваются по 
пятибалльной системе. 
К примеру, за ванноо-
бразное вымя ставится 
«пятерка», а за «козье» — 
«двойка». После оценки 
баллы складываются, 
сумма делится на макси-
мально возможный балл 

(40). Коэффициент под-
ходящей коровы должен 
составлять не менее 0,9, 
то есть ей нужно набрать 
не меньше 36 баллов.

Измерения производят-
ся на второй-третий ме-
сяц лактации животных. 
Способ прошел произ-
водственную проверку на 
группе коров-первотелок 
(впервые отелившихся 
буренок) холмогорской 
породы татарстанского 
типа в одном из сельско-
хозяйственных предприя-
тий республики и показал 
свою эффективность. У 
40% проинспектирован-
ных коров коэффици-
ент был больше 0,9. Эти 
животные, утверждают 
ученые, должны в первую 
очередь рассматриваться 
как кандидаты в племен-
ную группу.

ВОРА ЗАСТРЕЛИЛИ ПРИ ПОПЫТКЕ 
СПРЯТАТЬСЯ В ДОМЕ ПОЖАРНОГО

Сотрудник полиции за-
стрелил мужчину, который, 
скрываясь от преследова-
ния, забежал в чужой дом 
и угрожал хозяевам в Пуш-
кинском городском округе. 
Владельцы жилища помог-
ли стражам порядка войти 
после того, как преступник 
заблокировал дверь.

Как стало известно «МК», 
8 февраля около 5.40 в 
отдел полиции позвонил 
бдительный житель и 
сообщил, что в поселке 
Правдинский на улице Ма-
тросова неизвестный про-
ник в чужой автомобиль. 
Прибывшие полицейские 
действительно обнаружи-
ли в «Ниссане» посторон-
него. На требование выйти 
и предъявить документы 
неизвестный мужчина 
реагировал агрессивно, 
оскорбляя стражей поряд-
ка нецензурной бранью. 
Когда нарушителя все-
таки удалось вытащить из 
машины, тот вроде пообе-
щал, что будет вести себя 
нормально. Но как только 
хватка ослабла, мужчина 
бросился наутек. Он мет-
нулся к ближайшему част-
ному дому, сумел открыть 
раздвижные ворота и про-
никнуть на участок. Когда 
полицейский проследовал 
за ним, тот уже пытался 
открыть входную дверь 
дома. Достав табельное 
оружие, сотрудник потре-
бовал остановиться, но 
этим лишь разозлил убе-
гавшего. Тот в доли секун-
ды сократил дистанцию и 
попытался схватиться за 
пистолет, что побудило по-
лицейского выстрелить в 
землю. Но и это не оста-
новило неизвестного — от-
толкнув стража порядка, 
он бросился в дом. Погоня 
продолжилась, но теперь 
уже сотрудники не смог-
ли открыть дверь, ее за-
клинило. К счастью, дома 
был хозяин, который по-
просту ее выбил, впустив 
сотрудников в помещение. 
В этот момент преступник 

уже был на втором этаже, 
куда и отправился один 
из оперативников. ОИз 
темноты по коридору на 
него бросился мужчина 
с каким-то предметом в 
руке. Медлить было нель-
зя, и сотрудник произвел 
выстрел в сторону напа-
давшего. Преступник на-
чал хаотично метаться из 
стороны в сторону, ударя-
ясь о стены, а потом затих. 
Пуля попала в грудь, спа-
сти его не смогли. Предме-
том, которым он угрожал 
полицейским, оказалось 
строительное долото.

Как рассказал поли-
цейским 35-летний хозя-
ин дома, работающий в 
пожарной охране, они с 
женой спали, когда около 
6 утра сначала залаяла 
собака, а потом они услы-
шали выстрел. Мужчина 
встал, чтобы посмотреть, 
что случилось, но в это 
время в дом ворвался 
незнакомец. С порога он 
крикнул «не мешай мне, а 
то завалю; за мной гонятся 
мусора!» и рванул по лест-
нице на второй этаж, где 
из-за ремонта были скла-
дированы инструменты. 
Мужчина переживал за 
свою 22-летнюю супругу, 
которая ждет ребенка, а 
поэтому встал возле ком-
наты, чтобы охранять ее. 
По его мнению, сотрудники 
полиции действовали бы-
стро и профессионально, 
а незнакомец был явно в 
невменяемом состоянии. 
Глаза были бешеными, 
а зрачки расширенными 
— он явно представлял 
смертельную опасность 
для окружающих и сотруд-
ников полиции.

Преступником оказал-
ся 28-летний местный жи-
тель. В 2017 году он был 
судим за кражу. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, следователи про-
верят законность действий 
полицейских.

ПОГИБШАЯ СЕМИКЛАССНИЦА 
НЕ ЗАМЕТИЛА ЭЛЕКТРИЧКУ 

ИЗ-ЗА ГОЛОВНЫХ БОЛЕЙ?
13-летняя 

девочка по-
гибла под 
колесами 
электрички 
в поселке 
Правдин-
ский Пуш-
кинского 
городско-
го округа. 
В роковой 
день семи-
класснице 
нездорови-
лось — она 
шла по платформе очень 
медленно, сгибаясь от 
боли и громко шаркая 
ногами, погруженная в 
собственные мысли. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в четверг в 8.30. 
Парадоксально то, что 
десятки пассажиров обра-
тили внимание на стран-
ную прохожую, но никто 
не подошел и не спро-
сил, надо ли ей помочь. 
Девочка-подросток была 
в модной куртке, сапогах 
и в наушниках. На плечах 
— рюкзак с учебниками и 
сменкой. Однако в школу 
она не спешила. По отзы-
вам очевидцев, она шла 
медленнее, чем старуш-
ка. Школьница переходи-
ла пути по пешеходному 
переходу, но так замеш-
калась, что не заметила 
поезда, который сбил ее 
в мгновение ока. 

По отзывам знакомых, 
девочка часто приходила 
в школу только ко второму 
уроку, потому что по утрам 
не могла выспаться, а еще 
ее периодически мучили 
головные боли. Судя по 

ее нездоровому виду, в 
день гибели она также 
чувствовала себя неваж-
но. Девочка проживала 
в благополучной семье 
вместе с мамой, папой 
и младшим братом. В 
этот день она, как обыч-
но утром, отправилась в 
школу. Однако для этого 
ей не нужно было пере-
ходить железнодорожные 
пути — школа располага-
ется на той же стороне, что 
и дом школьницы. Что она 
могла делать возле пере-
хода — сейчас выясняют 
следователи. Ребенок 
учился хорошо, и никаких 
претензий у педагогов к 
ней не было.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного межрегиональ-
ного СУ на транспорте СК 
России Анастасия Глу-
щенко, по факту смерти 
школьницы возбуждено 
уголовное дело по части 2 
статьи 263 УК РФ («Нару-
шение правил безопасно-
сти движения и эксплуа-
тации железнодорожного 
транспорта, повлекшие по 
неосторожности смерть 
человека»).

ИЗВРАЩЕНЕЦ ИЗ СОРТИРА ЗАГЛАДИЛ ВИНУ ПЕРЕД 
ДАМАМИ ДЕНЬГАМИ

Сравнительно мягким 
наказанием отделался 
мужчина, установивший 
камеру видеонаблюдения 
в одном из женских туале-
тов Санкт-Петербургского 
государственного универ-
ситета. Мировой судья 
оштрафовал извращенца 
и постановил выплатить 
моральную компенсацию 
трем потерпевшим.

Как стало известно 
«МК», петербуржец тру-
дился менеджером отде-
ла международных свя-
зей паспортно-визового 
отдела СПбГУ — помогал 
иностранным студентам 
с оформлением доку-
ментов. По информации 
объединенной пресс-
службы судов Санкт-
Петербурга, вуайерист 
установил микрокамеру 
на батарею в той части 
уборной, где находился 
унитаз, и замаскировал 

ее медицинской маской. 
Это, впрочем, не помогло 
злоумышленнику: одна 
из жертв обнаружила ка-
меру. Вскоре любитель 
подглядывать за колле-
гами был задержан, ему 
предъявили обвинение 
в незаконном собира-
нии сведений о частной 
жизни. Наказание за это 
правонарушение может 
быть довольно суровым, 
в частности штраф до 200 
тысяч рублей или лише-
ние свободы до двух лет. 
Извращенец сразу при-
знался в содеянном и по-
яснил, что записи делал 
для личного пользования. 
На следующий день по-
сле задержания Василео-
стровский районный суд 
Санкт-Петербурга удо-
влетворил ходатайство 
следствия об избрании 
меры пресечения в виде 
запрета определенных 

действий. А именно: с 
19.30 до 06.00 ему было 
запрещено покидать жи-
лище, в остальное вре-
мя — находиться в любых 
учреждениях, относящих-
ся к СПбГУ, общаться со 
свидетелями, потер-
певшими и сотрудника-
ми университета. Также 
был наложен запрет на 
использование средств 
связи, включая Интер-
нет, а также посещение 
массовых мероприятий 
и участие в них.

На днях дело извра-
щенца было рассмотре-
но мировым судьей. По 
итогам на него был нало-
жен штраф в размере 30 
тысяч рублей, также су-
дья обязал его выплатить 
компенсацию морального 
ущерба — 20 тысяч рублей 
одной пострадавшей и 
по 10 тысяч рублей двум 
другим.

КОНСУЛЬТИРОВАТЬ ТЕХ, 
КТО ЛЕЧИТСЯ НА ДОМУ, 

МОЖНО БУДЕТ ДИСТАНЦИОННО
Порядок организации 

медреабилитации на дому 
разработало главное ме-
дицинское ведомство 
России. На днях проект 
соответствующего при-
каза Минздрава был вы-
несен на общественное 
обсуждение.

Как стало известно 
«МК», реабилитировать 
на дому будут людей, пе-
ренесших серьезные за-
болевания, например ко-
ронавирус, или сложные 
операции. В документе 
указано, что восстанав-
ливаться на дому будут те 
пациенты, которым слож-
но или невозможно само-
стоятельно добраться до 
лечебного учреждения, к 
которому они прикрепле-
ны. В домашних условиях 
можно проводить только 
третий, самый простой 
этап реабилитации. Для 
оказания услуги будут 
формироваться реаби-
литационные команды 
из числа сотрудников 
медорганизации, к кото-
рой пациент прикреплен 
для получения первич-
ной медико-санитарной 
помощи. Если в этой 

организации нет врача 
по медреабилитации, но 
есть лицензия на право 
оказывать такую помощь, 
лечащий врач пациента 
может консультировать-
ся с реабилитологом из 
другого учреждения, в том 
числе с использованием 
дистанционных техноло-
гий. Консультировать па-
циента врачи также могут 
как лично, так и дистан-
ционно.

Кроме того, документ 
устанавливает перечень  
медицинских вмеша-
тельств, оказываемых при 
реабилитации на дому. 
Это опрос для выявления 
жалоб и сбор анамнеза, 
осмотр, измерение темпе-
ратуры, пульса, давления, 
электрокардиография, 
медицинский массаж, 
лечебная физкультура. 
Также утверждается пере-
чень медицинских изде-
лий, которые могут быть 
предоставлены пациенту. 
Это, в частности, спортин-
вентарь, оборудование 
для удаленного монито-
ринга состояния больного, 
палки для скандинавской 
ходьбы, ходунки и т.д.

telegram:@mk_srochno
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9 февраля. 
Дом в Новосибирске 
после взрыва газа.



ПРОЦЕНТ ПАДЕНИЯ
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В 2022 году реальные распола-
гаемые доходы населения (но-
минальные доходы за вычетом 
обязательных платежей, скор-

ректированные на процент инфляции) сни-
зились на 1%, подсчитал Росстат. При этом 
по итогам досанкционного 2021-го доходы, 
наоборот, выросли — на 3,2%. Но затем на-
стал февраль 2022-го: спецоперация, «ядер-
ные» санкции, резкие качели рубля, взлет 
цен на потребительском рынке... И реальные 
доходы закономерно покатились вниз — от 
месяца к месяцу, от квартала к кварталу. В 
частности, в третьем квартале падение было 
самым резким и составило 3,1%. Однако по 
итогам четвертого квартала доходы, если 
верить Росстату, опять перешли к росту: 
плюс 0,9% по отношению к аналогичному 
периоду 2021-го.

В результате годовой показатель ока-
зался лучше, чем предсказывалось Минэ-
кономразвития (минус 2,2%) в сентябрьском 
макропрогнозе, легшем, между прочим, в 
основу федерального бюджета 2023 года. 

Между тем независимые эксперты вы-
ражают недоумение по поводу неожиданного 
роста доходов в четвертом квартале про-
шлого года. Да, инфляция, которая заметно 
влияет на уровень реальных доходов, к концу 
года снижалась — но все равно осталась 
на весьма высоком уровне, под 12%. В то 
же время никаких масштабных выплат на-
селению или отдельным его группам (что 
способно приподнять общие доходы) со 
стороны государства не производилось. 
Главный научный сотрудник Института эко-
номики РАН Игорь Николаев напомнил в 
разговоре с «МК», что такого рода выплаты 
осуществлялись в июне прошлого года, когда 
были дополнительно проиндексированы на 
10% пенсии, МРОТ и прожиточный минимум. 
Однако даже та серьезная прибавка не по-
зволила вывести в плюс динамику реальных 
располагаемых доходов, в формировании 
которой те же пенсионные выплаты играют 
очень весомую роль. Напротив, в третьем 
квартале 2022-го падение доходов, по дан-
ным Росстата, ускорилось. В связи с этим 
непонятно, с чего вдруг реальные доходы 
поднялись к концу года, а итоговый показа-
тель их падения оказался столь скромным 
— всего 1%? 

Впрочем, даже если принять все расчеты 
Росстата на веру, то, по словам Николаева, 
картина складывается крайне неблагопри-
ятная. Получается, что с 2014 года суммарно 
реальные располагаемые доходы россиян 
упали на 7,1%. То есть, даже согласно офи-
циальной статистике, мы за последние 8 лет 
стали жить не лучше, а хуже.

Можно, конечно, уповать на то, что 
Минэкономразвития в последней версии 
своего прогноза ожидает роста реальных 
доходов уже в 2023-м на 1,2%. Насколько 
такой рост реален? Тут мнения экспертов 
разделились. Эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер 
напомнил, что реальные доходы населения 
зависят от уровня деловой активности в 
стране и колебаний показателя инфляции. 
Пока наша экономика проходит сложный, 
но необходимый путь трансформации в 
условиях агрессивных санкций, доходы 
закономерно снижаются. Но на горизонте 
года, то есть до 2024-го, адаптация должна 
завершиться, и доходы при относительно 
сильном рубле и подавленной инфляции 
действительно могут начать восстанавли-
ваться с опережением. 

Игорь Николаев считает такой прогноз 
избыточно оптимистическим. «Негативная 
динамика реальных доходов предопределена 
прежде всего продолжающимся падением 
ВВП, а также достаточно высокой инфляцией 
в годовом выражении», — утверждает эконо-
мист. Он напомнил о тех негативных факторах, 
которые уже случились и которые способны 
«подрубить» реальные доходы в начале этого 
года. Во-первых, в декабре произошло вне-
плановое повышение тарифов ЖКХ на 9%, по 
новым ставкам россияне начали платить уже 
в январе. Во-вторых, с 5 декабря заработал 
механизм ценового потолка против россий-
ского нефтяного экспорта, что уже негативно 
сказывается на доходах бюджета. «На этом 
фоне дальнейшее падение реальных доходов 
людей более чем вероятно, — утверждает 
эксперт. — И это обостряет в стране проблему 
бедности, усиливает риски социальной напря-
женности, создавая в конечном итоге угрозу 
для перспектив экономического развития».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Крупные компании могут 
обязать сделать разовый 
взнос в госбюджет
Страна в сложной для себя 
финансово-экономической ситуа-
ции нуждается в помощи бизнеса. 
В правительстве решается вопрос 
изъятия у крупных компаний сверх-
прибыли. Основной вариант — не-
принудительный (то есть доброволь-
ный) однократный взнос со стороны 
крупного бизнеса. Сами предпри-
ниматели вроде как не прочь подсо-
бить родному государству на крутом 
историческом повороте, но пред-
лагают более рыночные варианты 
«изъятия». Например, в виде повы-
шенного налога на прибыль. 

Правительство обсуждает с крупным 
бизнесом дополнительные отчисления в 
бюджет, но не как повышение налогов, а как 
однократный добровольный взнос в бюджет 
в формате windfall tax, дословно — «налог на 
доходы, которые принесло ветром».

«Добровольный взнос от бизнеса — да, 
он обсуждается, однократный. Дело в том, 
что финансовые результаты прошлого года 
были очень хорошие, и у многих компаний, 
особенно в первом полугодии, за первые 
три квартала, результаты были сильно в 
плюс», — сказал первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, который прежде уже не раз 
предлагал изымать в пользу государства 
сверхприбыль российских компаний.

Зампред правительства предлагает 
компаниям, которые показали хорошие 
финансовые результаты в прошлом году, 
поделиться заработком и помочь бюджету 
страны. По неподтвержденным официально 

данным, речь идет о разовом платеже в бюд-
жет в размере 200–250 млрд рублей. В от-
вет на это предприниматели предложили 
повысить налог на прибыль на 2023 год на 
0,5 процентного пункта.

Напомним, что это не первый случай, 
когда власти обращаются за помощью к круп-
ному бизнесу. Точнее, когда правительство 
напоминает «олигархам», что прибылью надо 
делиться. Так, например, в 2021-м Белоусов 
раскритиковал металлургов за сверхпри-
быль. Также бизнес активно «добровольно» 
помогал государству при подготовке к зим-
ним Олимпийским играм 2014 года в Сочи и 
в восстановлении Крыма в 2015-м.

Сейчас в Российском союзе промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП) пред-
ложили альтернативу единовременной вы-
плате бизнеса в бюджет. Ею может стать 
выпуск нового типа ОФЗ или социальные 
инвестиции.

Между тем инициатива о разовом до-
бровольном взносе уже вызвала резонанс 
в бизнес-сообществе. Первоначальная 
реакция показала, что предприниматели 
оценивает такую меру неоднозначно. Но в 
ситуации, когда в стране серьезно вырос 
дефицит бюджета, такая инициатива со сто-
роны государства может быть обоснованной, 
считает управляющий партнер B&C Agency 
Иван Самойленко.

«Наверняка найдутся возможности для 
того, чтобы власть и бизнес пришли к едино-
му мнению, — полагает он. — Можно сказать, 
что в добровольном порядке крупнейшие 
компании, которые в 2022 году получили 
сверхприбыли, могли бы выделить опреде-
ленные средства, чтобы помочь компен-
сировать дефицит бюджета. Это не только 
будет позитивом для государства, но и для 
экономики страны в целом, а также скажется 
положительно на имидже компаний».

В первую очередь следует рассуждать 
о добровольности предлагаемого взноса в 
бюджет со стороны крупного бизнеса: когда 
де-юре можно отказаться от участия в данной 
инициативе, но де-факто отказ может соз-
дать предприятию дополнительные риски и 
проблемы в будущем, говорит специалист 
юридической компании «Интерцессия» Ки-
рилл Стус. «В таком случае, конечно, пред-
лагаемые альтернативы — выпуск ОФЗ либо 
социальные инвестиции — более привле-
кательны для предприятий, нежели просто 
отчисления в бюджет на безвозмездной 
основе», — продолжает эксперт.

Вместе с тем, по мнению собеседника 
«МК», повышение ставки налога на прибыль, 
скорее всего, негативно скажется на финан-
совых показателях бизнеса и его состоянии 
в целом, поэтому подобную меру точно не 
стоит рассматривать в качестве альтерна-
тивы windfall tax. 

Одна из обязанностей крупного бизнеса, 
особенно с участием государства, — это мак-
симальное вовлечение в проблемы страны. 
И помощь в качестве единоразовой выплаты 
вполне возможна, считает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Ар-
тем Деев. Весь вопрос в том, как это будет 
оформлено, насколько окажется подъемной 
определенная сумма для каждой конкретной 
компании, вовлеченной в процесс.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НАЦПРОЕКТ 
«ПО БЕСПИЛОТИЮ»
СВО показала нехватку 
легких дронов
Владимир Путин решил увеличить 
количество нацпроектов до черто-
вой дюжины. Тринадцатой важней-
шей для государства задачей станет 
производство беспилотников, или 
«проект по беспилотию», как выра-
зился помощник президента по тех-
нологическому развитию Дмитрий 
Песков. Путин поручил Агентству 
стратегических инициатив (АСИ) 
помочь регионам сформировать 
спрос на беспилотники и создать 
необходимую для их использования 
инфраструктуру. Пилотирование 
таких аппаратов названо одной из 
перспективных профессий для лю-
дей от 18 до 55 лет. 

Созданное в 2011 году Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ) традиционно 
занималось социальной проблематикой и 
продвижением различных гражданских про-
ектов. Но на заседании в четверг Владимир 
Путин поставил перед организацией новые 
задачи. АСИ, по его словам, должно разра-
ботать систему отбора и поддержки отече-
ственных брендов, которые имеют перспек-
тиву вырасти до федеральных масштабов и 
составить конкуренцию глобальным игрокам. 
«У нас много хороших, качественных товаров: 
одежды, товаров повседневного спроса, — 
которые выпускают российские предприя-
тия», — считает президент. Раньше им было 
сложно пробиться даже на внутренний рынок. 
Но сейчас ситуация улучшилась. Западные 
бренды под давлением своих правительств 
уходят с рынка. «Всего им доброго», — по-
желал Путин, отметив, что сами компании 
такому развитию событий не слишком-то 
рады.  «Наши компании, наши предпринима-
тели подхватывают эти предприятия и весьма 

успешно продолжают эту работу, — заявил 
Путин. — Российский бизнес получил уни-
кальные возможности для развития, и этим 
нужно воспользоваться в полной мере». 

По словам Путина, АСИ совместно с 
чиновниками и регионами необходимо соз-
дать условия, чтобы товары, сделанные в 
России, стали предметом национальной 
гордости и получили широкое признание 
за рубежом. Это относится не только к уже 
существующей продукции, но и к перспек-
тивным разработкам. В частности, к бес-
пилотникам. Владимир Путин заявил, что 
правительство вот-вот сформирует «соот-
ветствующий национальный проект». «Его 
смысл — обеспечить возможности для 
широкой эксплуатации дронов и высокий 
уровень локализации их производства», — 
пояснил президент. Напомним, что с 2018 
года в РФ реализуется 12 нацпроектов. Но 
они носят более широкий характер: культура, 
образование, здравоохранение, экология, 
дороги и т.д. Интерес к беспилотникам у 
главы государства сильно вырос после на-
чала СВО, когда стало очевидно как значение 
этих систем, так и отсутствие у РФ полного 
спектра необходимых компетенций. Путин 
уже неоднократно поднимал эту тему на 
разных мероприятиях. А на встрече с АСИ 
сказал, что весной проведет большое со-
вещание по развитию беспилотной авиации 
с участием министерств, ведомств и заин-
тересованных компаний. 

Спецпредставитель президента по во-
просам цифрового и технологического раз-
вития Дмитрий Песков заверил, что «проект 
по беспилотию» успешно развивается и в 

этой сфере совместными усилиями может 
быть достигнут «максимальный прорыв». 
Задача текущего момента, по его словам, 
создать новую отрасль беспилотного воз-
душного транспорта по примеру того, как 100 
лет назад СССР создал гражданскую авиа-
цию. Песков сообщил, что правительство 
предметно работает над формированием 
госзаказа на беспилотники. Уже очевидно, 
что стране потребуется «сильно больше» тех 
6 тыс. средних и тяжелых аппаратов, которые 
планировалось заказать изначально. 

Сами разработчики рассказали, что их 
модели носят универсальный характер. До 
СВО упор делался на тяжелую технику — в 
частности, беспилотные аппараты весом 
700 кг, которые способны переносить грузы 
массой 200 кг. Их планировалось широко 
использовать в гражданских секторах эконо-
мики. Но теперь, «осознавая потребности», 
компании стали создавать легкие устройства 
весом 60, 30 и даже 12 кг. Такие дроны могут 
взлетать и садиться на неподготовленные 
поверхности и использоваться как в мир-
ных, так и в военных целях. Правда, есть ряд 
проблем — это микропроцессоры, которые 
Россия сама не выпускает, и литий-ионные 
аккумуляторы. Но тут ситуация получше: 
специализированное производство плани-
руется открыть уже в 2023 году. 

Одного из участников заседания уго-
раздило заявить о «других лучших в мире 
странах». Путин эту фразу сразу же записал. 
А когда человек закончил выступать, поставил 
ему на вид: «Лучшая в мире страна — это Рос-
сия! Надеюсь, что вы оговорились просто». 

Елена ЕГОРОВА. 

О чем говорили ученые 
с Путиным
Президент РАН Геннадий Красников, 
выступая на Совете при Президенте 
РФ по науке и образованию, пред-
ложил провести оптимизацию мно-
жества научных экспертных советов, 
чтобы они впредь не дублировали 
друг друга. Кроме того, от главы 
Академии наук и других ученых, при-
сутствовавших на встрече, поступил 
еще целый ряд довольно интересных 
предложений по повышению эффек-
тивности научных исследований и 
прикладных разработок в стране.

Первое предложение, с которым Геннадий 
Красников обратился к президенту страны, 
касалось изменения формирования госза-
даний для институтов и вузов. От общего фи-
нансирования науки в России на них идет 43% 
бюджетных средств.

— На наш взгляд, они используются не-
достаточно эффективно, — сказал президент 
РАН. — Сегодня директора институтов и рек-
торы сами формируют тематику работ для 
госзаданий, — как правило, к тому моменту они 
бывают уже на 80 процентов выполненными. 
Их отправляют в министерство, потом в РАН на 
экспертизу, с просьбой оценить их научность 
и публикационную активность авторов. РАН 
в 99 случаях выдает положительный ответ. А 
если бы вопрос стоял по-другому, к примеру, 
есть ли в институте более важные работы, 
можно ли изменить параметры задания на 
более высокие, то и ответ от академии был 
бы другим.

Геннадий Яковлевич вспомнил недавнее 

заседание Совета по комплексным програм-
мам развития энергетики. На нем рассма-
тривался очень важный вопрос для страны, 
связанный с созданием генерирующей тур-
бины мощностью более 350 мегаватт с рево-
люционным показателем эффективности до 
62 процентов. Для реализации этого ценного 
проекта требуется целый ряд фундаменталь-
ных и поисковых исследований, которые могли 
бы выполняться на средства, выделяемые 
на госзадания. Но вместо этого бюджетные 
деньги идут на другие работы, не всегда ак-
туальные, а для разработок особой важности 
их приходится искать через источники до-
полнительного финансирования. По словам 
Красникова, было бы лучше сразу внести такие 
проекты в госзадание.

— Поэтому мы предлагаем следующий 
алгоритм: не меняя сроков изменить порядок 
формирования госзадания. То есть предложе-
ния по своим работам институты должны при-
сылать сначала нам, в РАН, в ее тематические 
отделения, где мы будем вместе обсуждать 
их с институтом. Наши отделения обладают 
самой актуальной информацией по своей те-
матике и аккумулируют предложения научных 
советов, ведомств и научных организаций по 
востребованности научных результатов. Экс-
перты могли бы корректировать проекты и 
лишь после этого отправлять в министерство 
для утверждения госзадания.

Таким образом, по словам главы Акаде-
мии, удалось бы решить сразу несколько за-
дач. Во-первых, появился бы новый критерий 
востребованности научных результатов, по-
высилась бы результативность исследования. 
Во-вторых, академики установили бы более 
высокие параметры для выполнения работ, 
и, в-третьих, все это позволило бы более 

эффективно использовать государственные 
ресурсы.

Второй вопрос, который поднял Ген-
надий Красников, касался организации на-
учной экспертизы. Сегодня при различных 
министерствах и ведомствах работает очень 
много экспертных советов, которые часто 
тематически дублируют друг друга. Это, по 
словам Красникова, распыляет человеческие 
и государственные ресурсы, снижает качество 
экспертизы.

— Например, у нас в РАН работает Со-
вет по квантовым технологиям, — говорит 
президент РАН. — Мы проводим экспертизу 
выполнения «дорожных карт» по квантовым 
технологиям. И сейчас Минцифры создает 
свой экспертный совет для экспертизы тех 
же самых «дорожных карт» по квантовым тех-
нологиям, предлагая мне войти туда главным 
экспертом... Согласно Федеральному закону 
о РАН одна из основных функций академии — 
экспертная. Мы ее все время совершенствуем, 
у нас работает более 5 тысяч экспертов. Мы 
не претендуем на монополизацию, мы хотим 
упорядочить процесс экспертизы, исключив 
случаи, когда одна работа вносится автором на 
различные советы до тех пор, пока тот не полу-
чит положительного заключения по ней. Прошу 
вас, Владимир Владимирович, поддержать 
наше предложение провести оптимизацию 
действующих экспертных советов.

На вопрос Владимира Путина, как это мож-
но сделать, Красников ответил следующее:

— У нас есть предложения, которые мы 
обсудили с Дмитрием Чернышенко (вице-
премьер правительства. — Авт.) и Андреем 
Фурсенко (советник Президента РФ). Со-
вместно с правительством надо провести 
ревизию экспертных советов, какие есть, и 
определить, чтобы не было дублирования их 
деятельности. Второе, — провести опреде-
ленную экспертизу, а точнее, оценку уровня 
компетенции экспертов, которые входят в 
экспертные советы. Что касается экспертов 
Российской академии наук, они периодически 
проходят переаттестацию.

Кроме того, Красников озвучил то, о чем 

уже неделю ходили слухи среди научного со-
общества: он вместе с руководителем Курча-
товского института Михаилом Ковальчуком 
провел большую работу и подготовил проект 
постановления, по которому Курчатовский 
институт будет находиться под научным ру-
ководством РАН.

— Это очень важный шаг в деле консоли-
дации всего научного сообщества для решения 
ключевых задач, стоящих перед государством, 
— подвел итог президент Академии.

Из выступавших на Совете при Президен-
те РФ запомнился и директор Объединенного 
института ядерных исследований Григорий 
Трубников. Он предложил актуализировать 
статус наукоградов с точки зрения их интел-
лектуального потенциала.

— В ряде городов создаются мегаустанов-
ки, где-то есть технопарки, особые экономи-
ческие зоны, но, к сожалению, в большинстве 
наукоградов городская среда сильно отстает 
от таких мегаполисов, как Москва, Казань и 
т.д. А людям нужна комфортная городская 
среда.

Владимир Путин распорядился особым 
пунктом занести это предложение в протокол. 
«Вы правы, жаль, что мы раньше об этом не 
задумались», — сказал он.

Как поддержать отечественного произ-
водителя научного оборудования, предложил 
ученый из МФТИ Максим Никитин, который 
прославился недавно благодаря своему от-
крытию в области генетики.

— Было бы здорово стимулировать ин-
ституты закупать российское оборудование, 
— сказал он. — Надо бы прописать в правилах 
для институтов в обязательном порядке заку-
пать, например, 10 процентов приборов только 
российского производства. У нас, к примеру, 
делаются хорошие ламинарные шкафы и пр. 
Пускай между российскими производителя-
ми будет истинная конкуренция, чтобы они 
боролись за качество.

Учесть это Владимир Путин предложил 
Андрею Фурсенко при подготовке проекта 
протокола совещания.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ЭКСПЕРТИЗУ — УЛУЧШИТЬ, 
НАУКОГРАДАМ — ПОМОЧЬ

Сотый пуск ракеты-
носителя «Союз-2.1а» с 
грузовым космическим 
кораблем «Прогресс МС-
22» состоялся в четверг, 
9 февраля, с космодрома 
Байконур. Оформление 
ракеты посвящено 80-летию 
Сталинградской битвы. 
Рекордное количество 
безаварийных пусков от-
считывается с октября 2018 
года. Из сотни прошедших 
за это время пусков 46 было 
проведено с космодрома 
Байконур, 36 — с Плесецка. 
С космодрома Восточный и 
из Гвианского космического 
центра запустили по девять 
ракет. Из 100 успешно 
запущенных космических 

кораблей 82 принадле-
жали семейству «Союз». 
Также было совершено 11 
запусков ракет-носителей 

«Протон-М», четыре пуска 
ракет семейства «Ангара», 
еще три старта пришлись на 
ракеты-носители «Рокот».

Подготовил Дмитрий ПОПОВ.
NON-STOP

Ночной военный парад в честь 
75-летия основания Корейской 

народной армии (КНА) прошел в КНДР. В нем 
участвовала колонна межконтинентальных 
баллистических ракет (МБР) и тактическое 
ядерное подразделение. Северная Корея  
продемонстрировала ряд баллистических 
ракет, включая МБР «Хвасон-17». Колонна 
этих ракет в два ряда проехала по площади в 
ходе парада. Лидер страны Ким Чен Ын на-
блюдал за парадом, но речь не зачитал. На 
параде присутствовала и его дочь, которую 
он часто берет с собой на различные воен-
ные мероприятия.

Евгений ПРИГОЖИН, предприниматель

успешных пусков космических ракет-носителей 
подряд провела Россия.

«Набор заключенных в ЧВК «Вагнер» полностью 
прекращен».

100

Так Евгений Пригожин прокомментировал сообщения СМИ о том, что уже 
больше месяца набор из исправительных учреждений в ЧВК «Вагнер» не 
ведется. Он добавил, что «перед теми, кто у нас сейчас работает, все обязатель-

ства выполняются».

НАХОДКА

ИХ НРАВЫ

КАДР

ЦИТАТА

ЦИФРА

ДАТА

УТРАТА

Полиция Новой Зе-
ландии обнаружила 
более 3 тонн кокаина, 
плавающего в Тихом 
океане после того, 
как его сбросила туда 
«международная ор-
ганизация по контра-
банде наркотиков». 
Власти заявили, что 
благодаря крупнейшему 
в стране объему конфи-
скованных наркотиков 
они нанесли финансо-
вый ущерб южноамери-
канским производите-
лям и дистрибьюторам 
наркотиков.

Metropolitan Museum of 
Art в Нью-Йорке заме-
нил название картины 
французского художника-
импрессиониста Эдгара 
Дега «Русская танцовщи-
ца». Об этом 9 февраля со-
общает пресс-служба музея. 
С этого дня картина будет 
носить название «Танцов-
щица в украинском наряде». 
Украинская журналистка и ис-
кусствовед Оксана Семеник 
заявила в соцсети, что мно-
гие месяцы добивалась это-
го. «Наконец-то Metropolitan 
прочитал сто моих писем, 
услышал нас, и танцовщицы 

Дега в украинском наряде 
стали не Russian Dancers, как 
это было буквально несколь-
ко дней назад, а Dancers in 
Ukrainian Dress», — написала 
она. Девушка, изображен-
ная на жанровом полотне 
Дега, действительно одета в 
народный костюм, напоми-
нающий украинский, — на 
ней широкая красная юбка, 
вышитая сорочка, цветочный 
венок, красные сапожки. 
Такая картина у Дега не одна, 
«Русские танцовщицы» (для 
французского художника это 
танцовщицы с юга России) — 
цикл жанровых этюдов.

День дипломатического 
работника отмечают 10 
февраля сотрудники МИД 
РФ, а также все, кто в 
нашей стране имеет отно-
шение к внешнеполитиче-
ской деятельности. Празд-
ник был учрежден в октябре 
2002 года указом Президен-
та России. Памятная дата 

связана с наиболее ранним 
упоминанием первого внеш-
неполитического ведомства 
России — Посольского 
приказа, который впослед-
ствии был преобразован в 
Коллегию иностранных дел. 
А в 1802 году, при императо-
ре Александре I, в Россий-
ской империи появилось 

Министерство иностранных 
дел. В нынешних непростых 
международных условиях 
работа МИД приобретает 
особо важное значение. Мы 
поздравляем российских ди-
пломатов с профессиональ-
ным праздником, желаем 
успеха в их нелегком труде и 
крепкого здоровья!

На 93-м году жизни скон-
чался бывший председа-
тель Совета министров 
РСФСР Иван Силаев. 
Большая часть карьеры Ива-

на Степановича была связа-
на с авиационной отраслью. 
Сначала он прошел путь 
от мастера до директора 
Горьковского авиационного 
завода им. С.Орджоникидзе, 
а затем был переведен в 
Москву — в аппарат Ми-
нистерства авиационной 
промышленности СССР. В 
середине 1980-х он сначала 
возглавил Минавиапром, 
а затем занял должность 
заместителя председателя 
Совета министров СССР. Его 
работа в авиапроме была 
оценена званиями Героя 
Социалистического Труда и 
лауреата Ленинской премии. 

В 1990-91 годах он занял 
пост председателя Совета 
министров РСФСР. В авгу-
сте 1991-го, после провала 
путча, был создан Комитет 
по оперативному управле-
нию народным хозяйством 
СССР во главе с Иваном Си-
лаевым. Любопытно, что его 
заместителями были назна-
чены Григорий Явлинский, 
Аркадий Вольский и Юрий 
Лужков. Структура просу-
ществовала недолго, канув 
в Лету вместе с РСФСР. 
Дальнейшие правительства 
были уже чисто российски-
ми, и места в них Силаеву не 
нашлось. 

«РУССКИЕ ТАНЦОВЩИЦЫ» ЭДГАРА ДЕГА СТАЛИ «УКРАИНСКИМИ»

РОССИЙСКИЕ ДИПЛОМАТЫ ОТМЕЧАЮТ СВОЙ ПРАЗДНИК

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ПОСЛЕДНИЙ ГЛАВА ПРАВИТЕЛЬСТВА РСФСР

ИЗ ОКЕАНА ВЫЛОВИЛИ ТРИ ТОННЫ КОКАИНАИЗ ОКЕАНА ВЫЛОВИЛИ ТРИ ТОННЫ КОКАИНА

AP
AP

RO
SC

O
SM

O
S.

RU

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

CO
UR

TE
SY

 O
F 

N
EW

 Z
EA

LA
N

D 
PO

LI
CE

CO
UR

TE
SY

 O
F 

N
EW

 Z
EA

LA
N

D 
PO

LI
CE

CO
UR

TE
SY

 O
F 

N
EW

 Z
EA

LA
N

D 
PO

LI
CE

ДОХОДЫ, УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Андрей Белоусов.

Малые дроны президенту показывали неоднократно. Но это были 
опытные образцы. Владимир Путин в стрелковом центре Концерна 
«Калашников». 9 сентября 2018 г.
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Всем же очевидно, кому это вы-
годно. Кому выгодно, тот и сделал, 
конечно». Прошу заметить: ВВП 
не сказал, что англосаксы, пред-

положительно, перешли к диверсии. Слово 
«предположительно» или его аналоги не были 
использованы. В глазах Путина речь явно шла 
о уже доказанном факте. Были ли у хозяина 
Кремля другие доказательства, кроме «всем 
же очевидно, кому это выгодно»? Уверен, что 
были. Некая оперативная информация навер-
няка уже была предоставлена по линии 
спецслужб. 

Но для того, чтобы прийти к тем выводам, 
к которым пришел Путин, не требовалось 

располагать прямым доступом к ресурсам ФСБ, 
СВР, ГРУ и так далее. Что сразу обратило на 
себя внимание, так это поведение контролируе-
мых Западом мировых СМИ. Дела Литвиненко, 
Скрипаля и так далее мгновенно становились 
сенсациями мирового масштаба. Их разбирали 
на кирпичики, подробно обсасывали со всех 
сторон (ну ладно, не со всех — только с тех, 
с которых «нужно»). А здесь все сообщалось 
скупо, сухо, с минимумом деталей и с полным 
отсутствием желания в эти детали влезать. 
Мол, взорвалось и взорвалось. Порадуйтесь 
и забудьте! Не стоит эта история того, чтобы в 
ней копаться! 

Такое совсем нетипичное «скромное и 

застенчивое» поведение ведущих западных 
«бастионов свободы слова» было красноречи-
вее любых аршинных заголовков и экстренных 
телевизионных программ. Я не имею даже 
приблизительного представления о том, как у 
них там в подобных случаях «выключается ру-
бильник». Но то, что «рубильник был выключен», 
— очевидный факт. Но даже это — второстепен-
ная улика и второстепенное доказательство. 
Первостепенное доказательство захохочет 
вам в лицо, как только вы зададите самому 
себе элементарный вопрос: кто мог провести 
операцию такого масштаба и такой технической 
сложности так, чтобы всевидящие западники 
этого «не заметили»? Только сами западники. В 
современном мире все прослушивается, про-
сматривается и подсматривается. И большая 
часть делающих это «электронных глаз» (и 
прочих электронных органов) контролируется 
США. В Балтийском море произошло нечто 
настолько крупное и настолько важное, а со-
ответствующие органы в Америке «не знают», 
кто именно это сотворил? Более реалистичный 
ответ — не хотят знать. Или чего ходить вокруг 
да около — не хотят прямо признаваться. 

Короче, «сенсационная новость» от Херша 
— не такая уж и новость. Поведанные им детали, 
конечно, крайне любопытны и познавательны 
(великий Сеймур Херш остается великим даже в 
возрасте 85 лет!). Но это именно детали, которые 
ничего не меняют в нашем понимании общей 
картины. Теперь о последствиях разоблачений 
Херша. Меня, честно говоря, очень удивляют 
люди, которые ждут от них каких-то особых по-
следствий. Все те последствия, которые могли 
быть, уже стартовали 24 февраля 2022 года. Еще 
из выступления Путина 30 сентября прошлого 
года: «Хочу еще раз подчеркнуть: именно в алч-
ности, в намерении сохранить свою ничем не 
ограниченную власть и есть подлинные причины 
той гибридной войны, которую «коллективный 
Запад» ведет против России». Вдумайтесь хо-
рошенько в смысл этих слов. Президент РФ 
признал, что Россия находится в состоянии 
«гибридной войны» с США, ЕС, Японией и далее 
по списку. Эта «гибридная война» уже объявлена 

(или, вернее, официально не объявлена, но 
это снова детали). Эта «гибридная война» уже 
идет. Единственное, что может сделать Россия 
в подобной ситуации — постараться выиграть 
эту «гибридную войну» на ее главном театре, 
каким сейчас является Украина. 

Но разве можно даже в рамках «гибридной 
войны» устраивать диверсионные акты против 
ключевых элементов гражданской энергетиче-
ской инфраструктуры на территориях, которые 
не являются непосредственной зоной боевых 
действий? Этот вопрос далеко не так наивен, 
как это кажется на первый взгляд. Даже сам 
уже давно ко всему привыкший Путин был, по-
хоже, изумлен тем обстоятельством, что с точки 
зрения Запада «не просто можно, а нужно — 
главное, в этом прямо не признаваться». Не 
зря же ВВП произнес слова: «Невероятно, но 
факт!» Но то, что казалось и реально было не-
вероятным в нашем условном вчера, в нашем 
условном сегодня является частью повседнев-
ности. Можно так, можно! Запад считает, что 
в рамках пресловутой «гибридной войны» он 
имеет право если не на все, то почти на все. 

Неужели Россия это так оставит? И снова 
этот вопрос не так наивен, как кажется. Вне зави-
симости от политических воззрений, оставлять 
это так, конечно, не хочется. Но что Россия ре-
ально может сделать — кроме того, что она уже 
делает сейчас? Объявить США ядерную войну? 
Наверное, это чересчур даже в качестве мести 
за взорванный газопровод. Взорвать на Западе 
что-то аналогичное? «Око за око, зуб за зуб» 
— это красивый принцип. Но в данном случае 
попытка применить его на практике, во-первых, 
приведет к неконтролируемой эскалации (смо-
три тезис про ядерную войну чуть выше), а во-
вторых, отвлечет внимание, силы и ресурсы от 
основной зоны конфликта. Мои рассуждения в 
этом абзаце заводят нас на все более абсурдную 
и фантасмагорическую территорию? Этого я, 
если честно, и добиваюсь. Ведь только таким 
образом можно объяснить тот факт, что Путин 
делает то, что он делает: стискивает зубы и 
концентрируется на ходе СВО. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КОМИКС 
ЗЕЛЕНСКОГО
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 «Крылья» Зеленскому туманно 
(Альбион все-таки) пообещали. 
Британский премьер сказал, что 
тема, конечно, обсуждается, но 

реактивные самолеты «Тайфун» — это очень 
сложное оборудование, на обучение пилотов 
может уйти три года, и что самолет завязан на 
целую «цепочку поставок». Но это в реальном 
мире. В комиксах не так. Зеленский тут же 
заявил СМИ, что если на подготовку пилота 
«Тайфуна» требуется три года, то Украина «при-
шлет вам пилотов, которые уже тренируются 
два с половиной года». И даже показал, что 
все просто: нацепил вместе с Риши Сунаком 
летный шлем и в нем ходил. А вот знают ли 
сами украинские пилоты, что они уже два с 
половиной года тренируются? Есть ли они 
вообще в природе, а не в фантазиях Зеленско-
го? Учитывая, что сейчас гибнут украинские 
военлеты едва ли не прошлого года выпуска 

из училищ — других уже не осталось.
Как бы там ни было, но дальше по Европе 

Зеленского возили на Airbus французских ВВС. 
Комикс продолжался. Зеленский одобритель-
но похлопал по плечу Макрона и заявил, что 
тот вырос: раньше, мол, говорил, что нельзя 
оскорблять Россию, а теперь смотрите, как 

возмужал. Ну, вот вам еще один штамп из 
«графических романов» — тихоня становит-
ся героем, не дающим спуска врагам. Даже 
интересно, Макрон не понял унижения или 
просто решил на дурака не обижаться? А воз-
можно, просто обиделся на Путина, который не 
берет телефонную трубку. Поскольку заявил, 

что Франция намерена привести Украину к по-
беде. Шольц решил не отставать и поддакнул: 
нельзя допустить победы России, а его страна 
будет предоставлять Украине военную помощь 
«столько, сколько потребуется». Реальность, 
однако, даже с танками несколько иная. По 
весне у Украины будет сотни полторы западных 
танков. Остальные, еще две сотни, обещаны к 
концу года. Только за январь Россия уничтожила 
341 единицу вражеских танков и других боевых 
бронированных машин.

Не удержался и премьер Польши Матеуш 
Моравецкий, хотя его никто не спрашивал: 
«Победа над Россией — это и польский, и ев-
ропейский государственный смысл». В каком 
мире он собрался одерживать победу? В на-
шем мире «ядерные державы не проигрывали 
крупных конфликтов, от которых зависит их 
судьба» (Д.Медведев).

Почему же вроде бы вменяемые лидеры 
вполне состоявшихся государств ведутся на ко-
миксы? Потому что «сознание», представления 
об окружающей действительности, в западном 
мире давно оторвалось от «бытия» — фактов ре-
альной жизни, вплоть до биологических. Потому 
что придуманным миром удобней управлять. А 
значит, устанешь такой комикс выкидывать. Но 
мы постараемся.

Дмитрий ПОПОВ.

«Взрывы на газопроводах «Север-
ный поток-1» и «Северный поток-2» в 
сентябре 2022 года — это секретная 
операция США» — сообщил в своей 
публикации на платформе Substack 
известный американский журналист 
Сеймур Херш. О том, какие это может 
иметь последствия, мы поговорили 
с политологом, профессором ВШЭ 
Маратом Башировым. 

Как сообщил Сеймур Херш, в декабре 
2021-го Байден уполномочил советника по 
нацбезопасности Джейка Салливана собрать 
межведомственную группу для реагирования 
на «российскую угрозу». В нее вошли пред-
ставители Объединенного комитета началь-
ников штабов, ЦРУ, Госдепартамента и ми-
нистерства финансов. Перед собравшимися 
была поставлена задача разработать план по 
подрыву газопроводов «Северный поток-1» и 
«Северный поток-2». В результате была раз-
работана секретная операция. 

Водолазы ВМС США в июне 2022-го во 
время учений НАТО BALTOPS22 заложили дис-
танционно активируемые взрывные устройства 
под три трубы «Северных потоков», а 26 сентя-
бря по приказу из администрации президента 
США Джо Байдена разведывательный самолет 
Orion P8 ВМС Норвегии сбросил гидроакусти-
ческий буй, сигнал от которого активировал 
взрывчатку.

— Несомненно, статья Сеймура Херша 
будет иметь огромный резонанс на Западе, — 
говорит Марат Баширов. — Будут перепечатки, 
будут искать дополнительную информацию, 
будут звучать заявления, потому что Сеймур 
Херш — это «магнит» для западного мира, 
многие хотели бы обладать премиями, которые 
есть в копилке у этого журналиста. 

Политолог считает, что эта статья 

появилась неслучайно. 
— Сеймуру Хершу помогали. Ему дали 

источник, который он проверил, убедился, 
что этот человек — участник тех самых пере-
говоров. Он не хочет нести ответственность 
за работу в этой группе и за то, что в конечном 
итоге произошло. По американскому законо-
дательству человек, который дает свидетель-
ские показания, помогает раскрыть подоб-
ного рода преступления, освобождается от 
ответственности. И сейчас, как мне кажется, 
по этому принципу будут действовать очень 
многие чиновники, у которых такая инфор-
мация была. 

По мнению Марата Баширова, республи-
канцы сейчас запустят расследование в рамках 
Конгресса, в рамках комиссии по взаимодей-
ствию с разведсообществами. 

— Сеймур Херш написал, что админи-
страция Байдена предприняла меры для того, 
чтобы обойти закон. Закон, который заставляет, 
обязывает разведывательные сообщества 
информировать конгрессменов. Это всегда 
закрытые слушания. Это не для паблика, но 
конгрессмены всегда знают о разведыватель-
ных операциях. В результате они пошли по 

пути с привлечением военных и использовали 
самолет норвежских ВВС. 

Политолог считает, что к расследованию 
будет привлечен специальный прокурор. Та-
кой же, как был назначен на расследование с 
утечками с секретными бумагами. 

— Этот прокурор как раз и будет работать 
с этим неназванным источником, на который 
опирался в своей публикации Сеймур Херш. 
Я думаю, что этот источник будет не один. То, 
с какой скоростью сейчас глава Центрального 
разведывательного управления (ЦРУ) Уильям 
Бернс начал опровергать изложенное журна-
листом, шельмовать его, называя Сеймура по-
томком рабовладельца и гомофобом, говорит 
о том, что журналист попал в десяточку. 

Политолог уверен, что это не последний 
шаг, статья — это только начало. 

— У Сеймура Херша есть неопровер-
жимые доказательства?

— У него есть источник, судя по всему, 
весьма компетентный. Сеймур Херш понимает, 
что его могут повести в суд, он может заявить, 
что имеет право не раскрывать свой источник. 
Но по закону о безопасности в Соединенных 
Штатах подобного рода ограничения снимают-
ся. Он вынужден будет назвать свой источник. 
Опять-таки тайно, непублично. Фамилия этого 
человека станет известна или прокурору, ко-
торый будет назначен, или комитету нижней 
палаты Конгресса. 

 — Почему к этой операции был 

привлечен разведывательный самолет 
Р8 ВВС Норвегии? 

 — Нужно было, чтобы в том районе про-
летел борт, который там летает через день, а 
то и каждый день. Американцам нужно было, 
чтобы с самолета сбросили гидроакустический 
буй, сигнал распространился под водой, и 
сработала мощная взрывчатка С4. Вот они, 
соответственно, и договорились с норвеж-
цами. Пролет американского самолета в не-
скольких милях от датского острова Борнхольм 
после подрыва «Северных потоков» вызвал 
бы большие подозрения. В статье Сеймура 
Херша указано же, что участники группы вы-
соко оценивали риски. И они хотели скрыть 
свое участие. Один из них даже говорил, что 
это «акт войны». А самолет норвежских ВВС, 
который там летает постоянно, не вызовет 
таких подозрений. 

— Норвежцы понимали, во что их 
впутывают? 

— Я думаю, что норвежцы слишком до-
верчивы, они примерно понимали суть этой 
операции, но не осознавали, какой за этим 
последует резонанс. 

— От Германии стоит ждать какой-то 
реакции? 

— Ответ очевиден, судя по тому, как горячо 
вчера приветствовали друг друга в Париже три 
политических «карлика» — Макрон, Шольц и 
Зеленский. Когда они встречались и прово-
дили совместную пресс-конференцию, статья 
Сеймура Херша была уже выложена и широко 
обсуждалась. Можно с уверенностью сказать, 
что им все было доложено. И ни канцлер Гер-
мании Шольц, ни президент Франции Макрон 
никак не отреагировали. Это люди, которые 
просто не понимают, что у всего есть предел. 
Даже у циничности есть предел. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

STARLINK ДАЛ СБОЙ
Илон Маск отказал украинским 
дронам в спутниковой связи
Компания Илона Маска SpaceX 
ограничила использование спутни-
ков Starlink для военных дронов ВСУ. 
Об этом, по сообщению агентства 
Reuters, заявила президент компа-
нии Гвинн Шотвелл. По ее словам, 
спутниковый Интернет «никогда не 
предназначался для использования в 
качестве оружия». С чем может быть 
связано это решение и как оно отраз-
ится на боеспособности ВСУ, «МК» 
рассказал военный эксперт, редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков.

Низкоорбитальная группировка Starlink 
насчитывает более 2000 спутников и обе-
спечивает глобальный доступ в Интернет. 
ВСУ используют эту спутниковую связь на 
всех уровнях управления. У наших военных 
такой связи нет.

В заявлении Шотвелл отмечается, в част-
ности, что использование сетей Starlink для 

украинских беспилотников в военных целях 
не являлось частью каких-либо договорен-
ностей и не попадало под соглашение между 
Киевом и американской стороной. В то же 
время она ничего не сказала о том, что тысячи 
терминалов Starlink используются боевиками 
ВСУ, в том числе для наведения артиллерии 
на гражданские объекты Донбасса.

— Я думаю, что подобное решение ком-
пании Маска связано с тем, что украинские 
войска стали использовать систему Starlink 
для обеспечения дальней связи с беспилот-
никами, способными при обычной радиосвязи 
поддерживать формат «оператор — беспи-
лотник» лишь на расстоянии не более 100–120 
километров, — сказал Алексей Леонков. — 
Прецеденты с украинскими дронами, кото-
рые залетали в Крым, говорят о том, что ВСУ 
использовали спутниковые системы Starlink 
для передачи больших объемов данных.

Для этого достаточно на самих дронах 
доработать передающие устройства, а может, 
что еще проще, поставить туда передатчики 
Starlink. Так и сделали. После чего они были 
отправлены на полуостров для совершения 
террористических актов. По всей вероят-
ности, компания Илона Маска отследила 
передвижение своих приемо-передающих 
устройств, и чтобы не становиться стороной 
конфликта, сделала такое заявление. ВСУ 
отключат только от возможности передавать 

данные через спутниковую связь, а все имею-
щиеся у них старлинковские тарелки про-
должат работать лишь на прием.

— Как это может повлиять на боеспособ-
ность украинской армии?

— На боеспособности армии Украины 

это не скажется. Боевое управление будет 
осуществляться в том же режиме. Одна-
ко озвученное решение компании SpaceX, 
безусловно, скажется на работе некоторых 
беспилотных летательных аппаратов ВСУ. 
Так далеко они больше залетать не смогут, 

максимум на 100–120 километров, в пределах 
досягаемости радиосвязи.

Те беспилотники, которые летели к Крыму 
и заходили с моря, выполняли низковысотный 
полет на большую дальность, обеспечить кото-
рый можно только спутниковыми средствами 
связи. Потому что спутник висит над землей и 
над беспилотником. В этом случае дальность 
полета ограничена не только возможностями 
двигательной установки дрона, но и доступ-
ностью каналов связи. На продолжительность 
полета влияют мощность двигателя, запас 
топлива, вес аппаратуры и боевой нагрузки. 
Манипулируя этими величинами, можно до-
биться определенного результата.

— Беспилотники, атаковавшие аэродром 
в Энгельсе, в случае отключения от спутни-
ковой связи Starlink тоже будут лишены воз-
можности залетать на такие внушительные 
расстояния в глубь нашей страны?

— Нет, при атаке на Энгельс были исполь-
зованы другие дроны, еще советских времен, 
с доработанной навигационной системой. 
Там задается маршрут полета, по которому 
летит беспилотник на определенных высотах. 
В запрограммированных точках маршрута он 
изменял профиль полета.

Можем предположить, что на дрон был 
установлен навигационный модуль GPS. То 
есть американцы помогли украинцам дора-
ботать старые советские беспилотники Ту-

141 «Стриж», убрав необходимость заводить 
реперные точки вручную. Поворотные точки 
вводились программным методом, что обе-
спечивало более точный маршрут полета.

Все это делалось для того, чтобы такие 
дроны было труднее обнаружить и сбить. 
Поэтому они и преодолевали большие рас-
стояния до цели. Последний, как мы знаем, 
долетел до Калуги. 

Для незаметного перемещения исполь-
зуются складки местности. Дрон летел бук-
вально над верхушками деревьев, на высоте 
20–30 метров. Радиолокационная станция 
имеет ограничение по нижней кромке высоты 
обнаружения полета от 20 метров. Все, что 
ниже, уходит в «тень» от рельефа местности, 
растительности, строений.

Зенитный ракетный комплекс «Тор», ко-
нечно, способен выявлять цели на высотах 
от пяти метров, но таких комплексов надо 
очень много, чтобы обеспечить сплошное 
радиолокационное покрытие на малых вы-
сотах. Противник же, пользуясь геоданны-
ми, знает, где у нас леса и возвышенности, 
и прокладывает маршрут с таким умыслом, 
чтобы беспилотник долгое время не попадал 
в поле зрения радиолокационных станций и 
зенитных ракетных комплексов.

На таких дронах отлучение от Starlink, к 
сожалению, не скажется. 

Лина КОРСАК.

 В столице Аргентины не так давно прои-
зошло важное политическое событие. Прошел 
VII саммит Содружества латиноамериканских 
и карибских государств (испанская аббре-
виатура — CELAC), куда входят все страны 
Западного полушария, за исключением США 
и Канады. Особенность нынешней встре-
чи на высшем уровне заключается в ряде 
факторов. Прежде всего она запомнилась 
возвращением в организацию гиганта, Брази-
лии, президент которой Лула, недавно вновь 
вступивший в должность, проявляет особую 
заинтересованность в консолидации этого 
объединения. На арене появились и другие 
неординарные деятели, проявляющие инте-
рес к укреплению организации. Это Густаво 
Петро, глава Колумбии, и его чилийский кол-
лега Габриэль Борич, боливиец Луис Арсе. 
Собралась звездная команда. 

 Вопреки намерению вернуться в CELAC 
венесуэльский лидер Николас Мадуро на 
саммит не приехал. Причина заключалась в 
том, что группа влиятельных аргентинских 
парламентариев возражала против его при-
сутствия в связи с постоянным нарушением 
элементарных прав человека и содержанием 
в тюрьмах оппонентов режима. Во встрече не 
принимал участие и Андрес Мануэль Лопес 
Обрадор, президент Мексики, зарекшийся 
часто выезжать из страны и предпочитающий 
отправлять на такого рода мероприятия ми-
нистра иностранных дел, опытного Марсело 
Эбрарда. 

Открывая встречу, гостеприимный хо-
зяин аргентинец Альберто Фернандес сжа-
то обозначил приоритетные задачи встречи 
— всемерно содействовать политической, 
экономической, социальной и культурной 
интеграции континента. Лула, впервые уча-
ствовавший в мероприятии, выдвинул инициа-
тиву создания единой валюты под названием 
sur, что в переводе на русский язык означает 
«юг». Большинство лидеров с прохладцей 
отнеслись к идее, хотя согласились с необхо-
димостью ослабить доминирование доллара. 
Аргентинский министр экономики заявил, что 
нужно время для реализации плана, нель-
зя с кондачка решать подобный вопрос. А 
мексиканский лидер категорически отверг 
предложение, полагая, что национальная 
единица надежнее.

Это молодое, но стремительно наби-
рающее авторитет объединение. По итогам 
встречи принята декларация Буэнос-Айреса, 
в которой определялись текущие задачи 
структуры. Для уяснения значимости собы-
тия необходимо совершить краткий экскурс в 
историю. Идею образования подобной струк-
туры выдвинул Фелипе Кальдерон, тогдаш-
ний президент Мексики. Это произошло 23 
февраля 2010 года на встрече Группы Рио, 
созданной в 1986 году в качестве механизма 
урегулирования субрегионального конфлик-
та, угрожавшего безопасности континента. 
Позднее группа разрослась. Пришла пора 
трансформировать ее в объединение, охва-
тывающее 33 страны континента. 

На совещании в курортном местечке Ри-
вера Майа был подписан базовый документ. 
В нем очерчивались контуры структуры и 
оговаривались ее основополагающие прин-
ципы, «отстаивание демократии и демокра-
тических ценностей, институтов правового 
государства».

 В ходе подготовки разгоралась жаркая 
дискуссия о том, как создаваемое объедине-
ние будет соотноситься с функционирующей 
с 1948 года Организацией американских го-
сударств (ОАГ), будут ли это конфронтация 
или сосуществование. Крайние радикалы 
требовали покончить с ОАГ, считая, что она 
пляшет под дудку Вашингтона, диктующего 
свою волю остальным участникам, навязывает 
собственные стандарты морали и полити-
ческого устройства. По их мнению, настало 
время избавиться от опеки «северного со-
седа». Подобной точки зрения придержи-
вался никарагуанский лидер Даниэль Орте-
га, заявивший о присутствии на похоронах 
Доктрины Монро. 

В противоположном ключе были выдер-
жаны речи колумбийца Хуана Мануэля Санто-
са и ряда других деятелей. Дилма Руссефф, 
тогдашний президент Бразилии, обозначила 
видение целей и задач новой структуры как 
платформы для обмена мнениями по всем 
животрепещущим проблемам континента. 
Она подчеркивала, что рассматривает CELAC 
не альтернативой ОАГ, а продолжением Обще-
го рынка Юга и Союза южноамериканских 
наций, сравнив это с третьим звеном в цепи 
интеграции. 

Это создало соответствующую атмос-
феру. По результатам консультаций были 
одобрены устав и программа, итоговая де-
кларация. Важным стало включение пункта, 
осуждающего нарушение конституционного 
порядка. 

В документе континент провозглашал-
ся «зоной мира», в которой все конфликты 
следует решать посредством переговоров. 
Немаловажное значение имел параграф об 
уважении права каждого государства вы-
бирать политическую, экономическую, со-
циальную и культурную систему. 

 Руководство pro tempore возложили на 
Венесуэлу, а учредительное мероприятие, 
приуроченное к 200-летию провозглашения 
ею независимости, состоялось 2–3 дека-
бря в Каракасе. Затем к рулю пришла Чили. 
Позднее бразды правления перешли к Кубе. 
На это событие отреагировал обозреватель 
газеты El Nuevo Herald Андрес Оппенгеймер. 
Он не отказал себе в удовольствии съязвить 
по этому поводу, посетовал на абсурд, когда 
к руководству объединения, призванного 
способствовать развитию демократии и 
уважению прав человека, приходит дикта-
тор, генерал армии. Невольно создавалось 
впечатление, будто журналист высокого 
класса не в курсе сдвигов, происходящих 
на острове после передачи полномочий 
Раулю Кастро.

Достаточно привести такой пример. Тог-
да вступило в действие решение о свободном 
выезде и въезде граждан, за исключением 
отдельных категорий. Этот процесс дози-
рованной либерализации продолжается. 
Нынешнее руководство ориентируется на 
китайскую либо вьетнамскую модель раз-
вития, где доминирование одной партии не 
является препятствием для рыночной эконо-
мики и определенного набора свобод. 

Куба, входящая в Боливарианский 
альянс, у которой накопилась масса претен-
зий к Соединенным Штатам, занимала взве-
шенную позицию. Ее руководство считало, 
что цель объединения «не бросить вызов или 
подменить ОАГ, а превратиться в площадку 
кооперации, интеграции и согласия». 

 На саммит в Гаване съехались руководи-
тели практически всех стран региона. Специ-
фика мероприятия заключалась в том, что его 
удостоили своим присутствием генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун и генеральный 
секретарь Организации американских госу-
дарств Хосе Мигель Инсульса. Приезд этого 
деятеля после многих лет отчуждения, обу-
словленного исключением в 1962 году Кубы 
из ОАГ, свидетельствовал о смягчении напря-
женности, продолжавшейся на протяжении 
многих лет. Это не значит, что Куба намерена 
вернуться в эту организацию. Но обозна-
чились признаки поиска взаимопонимания. 
Особенно отчетливо это проявилось в том, 
что главным пунктом повестки дня явились 
социальные вопросы, связанные с преодо-
лением бедности и неравенства. 

Вопреки предсказаниям ряда обозрева-
телей генеральный секретарь ООН на встрече 
с кубинским руководством обращал внимание 
на необходимость строгого соблюдения прав 
человека. Президент Чили Себастьян Пиньера 
общался с лидером диссидентского движения 
«Женщины в белом», объединяющего род-
ственников жертв политических репрессий. 

 Д.Руссефф совместно с Р.Кастро посе-
тили зону свободной торговли, в создание ко-
торой бразильский бизнес внес значительный 
вклад и присутствовал при завершении пер-
вой очереди реконструкции порта Мариэль, 
флагмана экономической модернизации. 

 Подтвердилась жизнеспособность ор-
ганизации как площадки для обмена опытом 
и обсуждения проблем развития. Саммит 
продемонстрировал миру лицо страны, осу-
ществляющей реформы в различных сферах 
и готовой к всесторонним контактам на базе 
равноправия и невмешательства во внутрен-
ние дела.

Затем эстафета перешла к Коста-Рике. 
Процесс консолидации CELAC набирал обо-
роты. Значимость события выходила далеко 
за пределы региона, обрела геополитические 
очертания. В то время как интеграция в Европе 
переживает немалые трудности, в Латин-
ской Америке она находится на подъеме. 
Встреча в аргентинской столице наглядно 
это подтвердила. 

Данное объединение активно настроено 
на интенсивное сотрудничество с Россией. 
Достаточно упомянуть, что Бразилия является 
одним из основателей БРИКС. Туда же наме-
рена вступить и Аргентина, которую поставили 
на очередь. Она пригласила представителей 
РФ и Китая принять участие в качестве на-
блюдателей. Это явилось важной стратегиче-
ской инициативой, реализация которой не за 
горами. Российская Федерация установила 
деловые отношения с этой организацией еще 
в 2013 году, но в последнее время по совокуп-
ности факторов они слега ослабли, теперь 
вновь набирает силу. В своем приветствии 
форуму председатель КНР Си Цзиньпин под-
черкнул: «СЕЛАК превратилась в движущую 
силу сотрудничества Юг–Юг». 

ЛАТИНО-КАРИБСКАЯ АМЕРИКА 
Под какими лозунгами объединяются страны 

Западного полушария

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный сотрудник Института Латинской Америки РАН
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«СТАТЬЯ СЕЙМУРА ХЕРША 
ПОЯВИЛАСЬ НЕСЛУЧАЙНО» 
Политолог Баширов оценил 
последствия публикации 
о подрыве «Северных потоков» 
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ДАВНО ИЗВЕСТНАЯ СЕНСАЦИОННАЯ 
НОВОСТЬ ПРО  ВЗРЫВЫ

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
Американские диверсанты 
использовали натовские учения 
BALTOPS 22 для отвлечения 
внимания от закладки взрывчатки.

Сунак и Зеленский.



Число погибших при землетрясении в 
Турции превысило 15 тысяч человек. 
Под завалами четвертые сутки остают-
ся люди. Температура ночью опускается 
ниже нуля. Надежды извлечь кого-то жи-
выми практически не остается. 
О ситуации в регионе — в материале 
«МК». 

Обстановка в Турции после землетрясения 
остается тяжелой. Продолжается разбор завалов 
в пострадавших городах и поиски пропавших. 

Ранее «МК» писал о семье москвичей с двумя 
несовершеннолетними детьми, которые оказались 
под руинами пятиэтажного здания в Хатае. 

В среду около их дома начали работать спа-
сатели из Турции и России. По словам друга се-
мьи, около двадцати специалистов разгребали 
завалы. Еще в среду в том месте, где, предпо-
ложительно, находится пропавшая семья, были 
слышны голоса. 

В четверг нам сообщили, что за ночь спасате-
лям так и не удалось добраться до людей. Подруга 
тех, кто находится под руинами, подтвердила: 
«Никаких вестей оттуда нет. Телефоны не работают, 
батарейки сели, электричество отсутствует». А тем 
временем по местному телевидению спасатели 
сказали, что люди могут выжить без еды и воды 
72 часа, потом шансов меньше. 

«Соцсети переполнены 
фотографиями пропавших 
без вести»
Россиянка Елена живет в Аланье. Женщина 

собирает помощь пострадавшим. Ее муж отвозит 
груз в разрушенные районы. 

— Очень много пропавших без вести. Соцсети 
заполнены фотографиями людей, которых не могут 
найти. Среди них семья из Украины, несколько рос-
сиян, — рассказывает Елена. — Сейчас появился 
сайт, где публикуют фотографии детей, которые 
остались без родителей. Просят откликнуться 
их близких. Казахи долго искали спасателей и 
технику, чтобы откопать своих друзей, которые до 
сих пор находятся под завалами. Раскопки идут 
вяло, явно не хватает техники, кранов, людей, 
которые бы ускорили процесс. Выявился дефи-
цит всего. В соцетях волонтеров просили даже 
привезти лопаты для раскопок. Есть проблема 
с переводчиками. В стране работают спасатели 
из разных стран, но они не понимают турецкий 
язык. Недавно прошла информация, как из-под 
завалов вытащили троих живых и двух мертвых. 
Люди умоляли спасателей не уезжать, поискать 
остальных. Но те их не понимали. 

Тем, кто выжил, тоже непросто. В разрушенных 
городах ситуация катастрофическая. Люди живут 
в палатках, где очень холодно. У них имеются про-
блемы с водой, в туалет сходить некуда. 

В деревнях еще хуже. Муж заезжал в один 
поселок, там на обочинах дорог народ ставил 
палатки. У них закончилась не только питьевая 
вода, но и техническая. Обогревались печками-
буржуйками на дровах. На земле сидела женщина 
с трехлетним ребенком, грелась около печки. Люди 
были в домашних тапочках, у некоторых оказались 
сломаны руки и ноги. Когда им раздавали помощь, 
они жадно набрасывались на продукты, просили 
хлеба и воды, плакали. Со стороны кажется, что 
помощи собирают много, но вы просто не видите 
масштабов бедствия. 

Россиянка, проживающая в Антакье, разме-
стила пост на своей страничке в соцсети: «Мы три 
дня спали в теплице. Здесь дети, беременные и 
пожилые. Электричества не было. Ночью темпера-
тура достигала минус 5 градусов. Обогревались 
возле костров. Люди замерзали. Гуманитарной 

помощи не хватало. Тысячи людей оставались 
под завалами».

Страшную ситуацию описала жительница 
Малатьи: «В первые дни тут почти никого не спа-
сают. В местном МЧС работали только 35 человек. 
Только в среду выжившим привезли гуманитарную 
помощь. Почти весь город разрушен вместе с 
дорогами и мостами. У нас падали даже новые 
многоэтажки. Подземные толчки продолжаются 
до сих пор. Сейчас с продуктами стало получше, 
но спасателей не хватает, как и профессиональ-
ной техники». 

— Специалисты рассказывают, что на вы-
зволение из-под завалов одного человека могут 
уйти сутки, а то и больше, в зависимости от объема 
разрушений, — продолжает Елена. — По теле-
визору показывали дедушку, который несколько 
суток ждал, когда из-под обломков дома достанут 
внуков. Он стоял с печеньем, чтобы накормить их. 
Но так никого и не дождался… Тяжелая обстановка 
остается в больницах. Врачи из города Мерсина 
писали, что им доставили порядка двухсот ра-
неных. Они просили привезти для них тапочки 
и теплые вещи. Пациенты поступали в госпита-
ли босыми, без верхней одежды. Помимо еды и 
одежды люди просили прислать саваны, чтобы 
похоронить близких. Им предлагали хоронить 
покойных в мешках.

Местные СМИ сообщают о спасении каждого 
человека. Рассказывали, как вытащили 7-летнего 
мальчика, который провел под завалами 70 часов. 
Через 53 часа спасли годовалого ребенка, который 

лежал в кроватке. 50 часов провела под руинами 
4-месячная девочка. 

 — Все еще страшно в Газиантепе, — добав-
ляет собеседница. — У нас там живут друзья. Они 
берут продукты в пунктах выдачи еды. Иногда при-
езжали, а уже ничего не оставалось, только хлеб, 
который тоже быстро заканчивался. Когда при-
езжали волонтеры, народ буквально выхватывал 
у них из рук мешки с продуктами. Макароны, каши 
готовили на кострах. Это ад на земле…

«Неопознанные тела хоронят 
быстро» 

В Сети Юлия из Аланьи выложила пост: «В 
отель привезли людей, их не кормят. Волонтеры 
принесли только одежду, а продуктов и средств 
гигиены нет».

— Очень много детей привезли, человек 300, 
— поясняет Юлия. — У них не было ни трусов, ни 
носков. В Аланье не хватает волонтеров. Россияне, 
которые живут здесь, нам помогают. А вот те, кто 
живет в РФ, молчат. Во всяком случае, я не видела, 
чтобы сюда приехали простые граждане из России. 
Хотя из других стран волонтеров едет много. 

Турецкие волонтеры замечают, что в послед-
нее время у некоторых организаций сбор средств 
пострадавшим «встал». Народ переключился на 
привычную жизнь, люди устали. 

Ольга Поляничкина — руководитель от-
дела аренды в компании по инвестициям в 

недвижимость. Она живет в Аланье, помогает 
пострадавшим. 

— В городе открываются отели, которые были 
закрыты на зиму, — туда селят тех, кто лишился 
дома, — рассказывает Ольга. — Это частные не-
большие, недорогие гостиницы. Во многих гости-
ницах людям предоставляют трехразовое питание. 
А вот со средствами гигиены — проблемы. Людям 
выдавали всего кусок мыла на семью. 

Мы вчера пошли в один такой отель. Постра-
давших узнавали по одежде с чужого плеча и по 
взгляду. Мы при разговоре смотрим собеседнику 
в глаза, а эти люди опускают голову. Они не плачут, 
но выглядят растерянными и подавленными. Я 
думала, что мы принесем им продукты, одежду, 
они обрадуются или хотя бы начнут улыбаться и 
благодарить. Но ничего этого не произошло. Они 
будто в ступоре. Застыли, как побитые собаки. Я 
потом долго отходила от увиденного. Огромная 
разница от того, что видишь по телевизору, и 
когда общаешься вживую. У людей в глазах было 
столько боли.

Вчера мы отвезли несколько человек в мага-
зин одежды. Один мужчина, ему около 30 лет, ни 
с кем не общался. Моему мужу еле-еле удалось 
выдавить из него пару слов. Он сказал, что по-
терял всю семью. В живых остались только он и 
2-летний ребенок. 

Некоторые стеснялись просить о покупках. 
Мы буквально уговаривали их выбрать себе одеж-
ду. Они подходили, смотрели на цену, потом на нас: 
«А что можно купить?». Видно, что им неудобно и 
неприятно. Приходилось за них выбирать, давать 
в руки и заставлять мерить. 

В гостинцах размещают тех людей, кто ли-
шился всего. Несколько месяцев они будут жить 
в Аланье, пока государство не предоставит им 
жилье. Президент Эрдоган обещал построить 
для них дома в течение года. Свободного жилья 
на данный момент нет. 

 По словам Ольги, за два дня Аланья отправила 
в пострадавшие регионы 20 фур с гуманитарным 
грузом. Очередь желающих сдать кровь не со-
кращается: «Мы пытались сдать кровь, но нам 
отказали. Оказывается, очередь расписана на 
неделю вперед. У врачей нет возможности при-
нять в день столько доноров». 

— Как хоронят погибших, которых не смог-
ли опознать?

— В турецких новостях показывали, что по-
гибших хоронят быстро. Кого не смогли опознать, 
хоронят в тот же день, как нашли тело. Предвари-
тельно у погибшего берут ДНК, на случай, если 
объявятся родственники. Информацию о месте 
похорон фиксируют. 

Ольга, как сотрудник компании по недвижи-
мости, прокомментировала ситуацию с продажей 
и арендой домов после трагедии.

— Есть паникеры. Некоторые больше не со-
бираются приезжать в Турцию, боятся останав-
ливаться даже в отелях, — говорит Ольга. — Мне 
кажется, иностранцы, которые раньше активно 
покупали или арендовали на зиму квартиры, при-
лично напуганы. Надеюсь, позже к ним придет 
понимание, что не все зоны в Турции сейсмоо-
пасные. Но тем не менее кто-то уже передумал 
приобретать жилье. Надеюсь, время пройдет, 
люди успокоятся.

На юго-востоке Турции, где самые большие 
разрушения, иностранцы и раньше не брали жи-
лье. Там нет моря, туда не едут. А на побережье 
безопасно. Нас слегка потряхивает, но это лишь 
отголоски основного землетрясения. 

Кто не сильно поддается панике, стали чаще 
задавать вопросы по поводу постройки. Но при 
таком сильном землетрясении разрушились бы 
и хорошие дома. 

Ирина БОБРОВА.
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Турецкие спасатели продолжают вытаскивать выживших из-под 
ледяных завалов, а президенту Эрдогану приходится защищать 
предпринятые властями меры по ликвидации последствий ката-
строфического бедствия. В сирийских же пострадавших районах, 
находящихся под контролем боевиков, дела обстоят еще хуже. 

Президент Турции отверг растущую критику реакции властей на мощные 
землетрясения. Совершая свой первый визит в наиболее пострадавший ре-
гион страны, Реджеп Тайип Эрдоган признал проблемы с ответными шагами 
Турции в первые часы после трагедии, но сказал, что сейчас предпринятые 
меры работают хорошо.

«Конечно, есть недостатки... Невозможно быть готовым к подобной ката-
строфе», — заявил Эрдоган во время визита в южную провинцию Хатай, где 
зарегистрировано самое высокое число погибших в стране.

Многие турки, отмечает The Guardian, жалуются на нехватку оборудования 
и поддержки — они были вынуждены беспомощно ждать рядом с обломками 
своих жилых домов, не имея возможности спасти родственников и соседей, 
оказавшихся в ловушке внутри, несмотря на то что иногда слышали крики о 
помощи.

Зимний шторм и минусовые температуры сделали многие дороги в 
регионе, а некоторые из них уже серьезно повреждены землетрясениями, 
практически непроходимыми, в результате чего в отдельных районах пробки 
растянулись на многие километры. Нехватка тяжелого оборудования также 
серьезно затрудняет спасательные работы.

Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ), которая ранее за-
являла, что от землетрясений прямо или косвенно могут пострадать до 23 
миллионов человек, в среду объявила, что направляет делегацию высокого 
уровня для координации своих ответных мер в обеих странах, и три рейса с 
медикаментами.

«Потребности в помощи здравоохранению огромны», — сказал доктор 
Иман Шанкити, представитель ВОЗ в Сирии, где многие тысячи получили 
ранения, а система здравоохранения разрушена гражданской войной. 

«Даже те здания, которые не рухнули, оказались серьезно повреждены. 
Сейчас под завалами больше людей, чем тех, кто находится над ними», — гово-
рит Хасан, проживающий в удерживаемом боевиками городе Джиндарис.

По словам местных спасателей, под каждым рухнувшим зданием в ловушке 
находятся от 400 до 500 человек, и только 10 человек пытаются их вытащить, 
не имея в распоряжении никакой техники.

В Алеппо, втором по величине городе Сирии, пострадавшем в боях, 25-
летний Юсеф с понедельника ждал новостей о своем отце, матери, брате, 
сестре и племяннике, которые остались под обломками жилого дома. «Пока 
о них ничего не известно», — говорит Юсеф. По его словам, он разговаривал 
с ними по телефону вскоре после землетрясения, но с тех пор ничего не 
слышал.

«Ситуация трагична во всех смыслах этого слова. К сожалению, сотни 
семей все еще находятся под завалами», — цитирует канал «Аль-Джазира» 
слова волонтера по имени Асим аль-Яхья. По его словам, ощущается острая 
нехватка поисково-спасательного оборудования.

Спасатели сообщают в Интернете, что «смерть нависла над кварталами 
Салкина», города к западу от Идлиба. «Запах смерти повсюду».

Тем временем разгорелся скандал из-за неуместной карикатуры во 
французском сатирическом издании Charlie Hebdo по поводу землетрясения 
в Турции и Сирии. На рисунке художника Пьеррика Жуэна были изображены 
шатающиеся здания среди груды щебня — и подпись «Не нужно посылать 
танки».

Как сообщает канал «Аль-Джазира», пользователи социальных сетей 
заявили, что карикатура высмеивает трагедию, которая затронула миллионы 
людей в двух странах, и назвали рисунок отвратительным, позорным и мерзким. 
Женщина по имени Сара Ассаф отреагировала на карикатуру, сказав, что она 
прекращает свою поддержку журнала. «Je ne suis plus Charlie» (я больше не 
Шарли), — написала она, намекая на лозунг «Je suis Charlie» (я Шарли), став-
ший популярным после нападения террористов на парижский офис «Шарли 
Эбдо» 7 января 2015 года. В тот день два экстремиста, заявившие о своей 
принадлежности к «Аль-Каиде» (запрещенная в России террористическая 
организация), открыли огонь по парижской штаб-квартире французского 
сатирического еженедельника, убив 12 человек в отместку за карикатурные 
изображения основателя ислама пророка Мухаммеда.

«Мы были с вами во время вашей боли. То, что мы сейчас переживаем, 
катастрофа для человечества. Нет, это не юмор», — реагирует на новую ка-
рикатуру о землетрясении один из интернет-пользователей.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Эрдоган: «Невозможно быть готовым 
к подобной катастрофе»
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«Я часто пугаю собеседников 
тем, что прогнозирую увели-
чение таких случаев. Всё за-
кономерно. Обратите внима-

ние — участились взрывы домов одного 
возраста, это здания 1950–60-х годов по-
стройки. Они не плохие, а просто устарели. 
За газовым оборудованием нужен уход, а 
его нет», — объяснил в беседе с корреспон-
дентом «МК» президент городского Центра 
экспертиз Александр Москаленко. Он до-
бавил, что есть и другая группа риска: дома, 
построенные в середине 1990-х годов, когда 
в стране царил хаос и за формальностями 
плохо следили, ставили колонки где 
попало.

По словам Москаленко, все упирается в 
специфику эксплуатации: в СССР собствен-
ником жилого фонда было государство, 
и перед заселением в квартиру каждый 
человек обязательно ходил в ЖЭК и получал 
инструкцию, как пользоваться газовым обо-
рудованием. Сейчас этого инструктажа нет, 
на государственном уровне это не регули-
руется, и сложно понять, кого «назначить» 
ответственным за происшествие.

— Есть важный нюанс: старость самого 
дома не так критична. Стояк, который в подъ-
езде, практически не гниет, особенно если 
за ним следит управляющая компания. Про-
блема в том, что когда люди меняют газовые 
плиты, они даже инструкции не читают! И не 
всегда знают, какие ручки крутить можно, а 
какие нельзя. Если менять новую плиту пра-
вильно, то все будет хорошо. Не забывайте: 
раз в год — оптимальный срок проверки, 
обязательно приглашайте специалистов! 
Проверяйте, откуда они — в газоснабжаю-
щей организации легко подскажут, к кому 
обратиться. 

Александр Москаленко добавил, что 
большое значение имеет внимательность 
самих жильцов — иногда, по словам экс-
перта, трагедию можно предотвратить даже 
в последний момент.

— Лучший индикатор — наш нос: можно 
обвешать квартиру датчиками, но это дорого 
и сложно. Всё проще: в газ специально под-
мешивают пахучее вещество, чтобы человек 
вовремя забил тревогу. И вот тут главный 
момент: когда мы чувствуем запах газа, мы 
удивляемся, хотя надо убегать! Не крутить 
никакие ручки, не включать свет. Хватать 
семью, животных, документы — и бежать 
из дома, а потом звонить в газовую службу. 
Поверьте, если они услышат про запах газа, 
то примчатся сразу же. Помните: запах газа 
— это не только утечка в вашей квартире, это 
риск для всего дома. Мы стесняемся сту-
чать соседям, хотя надо! Это может спасти 
целые подъезды. 

Эксперт резюмировал: риск газовых 
трагедий нарастает, поскольку система 
продолжает устаревать, а охват газоснаб-
жением увеличивается, у нас программа 
газификации всей страны. Соответственно, 
нагрузка увеличивается.

Дарья ТЮКОВА.

...ГАЗ БЕРЕЖЕТ

ЗАПАХ СМЕРТИ ПОВСЮДУ

Дом на Линейной улице, где в четверг 
утром взрывом газа был разрушен 
целый подъезд, ничем не выделяет-
ся среди новосибирских пятиэтажек 
60-х годов постройки. И все же газо-
вая тема для жильцов давно счита-
лась больной. Как спасались сиби-
ряки в страшное утро, кто погиб при 
взрыве и почему у ЧП, возможно, есть 
криминальный след — выясняли кор-
респонденты «МК».

«Мы бежали и стучали»

Двоюродные сестры Лиза и Ира из квар-
тиры на пятом этаже злополучного дома на 
улице Линейной проснулись от мощного 
взрыва. В первые секунды девушки не мог-
ли понять, что происходит, но в итоге смог-
ли не только выбраться сами, но и помочь 
соседям.

«Дом сильно затрясло, я не могла понять, 
что случилось, перед глазами все плыло, дом 
шатался, как при землетрясении. Мне вообще 
показалось, что в дом что-то влетело или 
врезалось. Это длилось несколько секунд, 
но казалось, что целую вечность», — расска-
зала корреспонденту «МК в Новосибирске» 
жительница дома Лиза.

Как пояснила девушка, квартира ее семьи 
находится в соседнем подъезде с той, где 
прогремел взрыв. В момент происшествия 
дома были еще ее родители, младший брат 
и двоюродная сестра Ира, которая приехала 
в гости. 

«Мы все быстро оделись. Открываем 
дверь из квартиры — в подъезде на полу везде 
осколки стекол, куски рамы. Мы тут же позво-
нили в МЧС. Не могли толком объяснить, что 
случилось, оператор нас не могла понять. Я 
говорю: что-то произошло в доме, в подъезде 
все разбито, что делать? Выходить на улицу 
или лучше оставаться дома? Оператор уточ-
нила, проведен ли газ в доме. Когда выяснила, 
что да, дала указание: быстро выходить на 
улицу», — рассказала Лиза.

Семья вышла из квартиры и по пути к 
лестнице двоюродная сестра Лизы Ира начала 
стучать во все квартиры и будить жильцов, 
Лиза ее поддержала.

«Стучу и говорю сразу: выходите на улицу 
срочно! Многие соседи уже одевались и отве-
чали: идем. Только одна бабушка не понимала, 
что происходит, и не знала, что делать. Мы 
попросили ее тоже выйти на улицу», — рас-
сказали девушки.

«Из нашего подъезда многие выбрались 
сами. С четвертого этажа женщина с тремя 
детьми спускалась, я взяла одного ребенка, 
маленького, мама второго подхватила, по-
могли выйти», — говорит Лиза.

Только когда сестры выбрались на улицу, 
узнали, что случилось.

«Я взглянула на дом и увидела, что все 
горит, нет стен в некоторых квартирах, дым 
столбом валит, и уже на улице нам сказали, 
что что-то взорвалось в доме. Я смотрю, а мое 
окно рядом, по соседству с тем, откуда огонь 
вырывался, и поняла, что могла погибнуть», 
— говорит Лиза.

Семья девушек и они сами не пострада-
ли, но остались без жилья. Сейчас родители 

Лизы решают, как быть дальше. Возможно, 
на время их приютят родственники. 

«Отнес продукты 
и лекарства»

В Новосибирске к пунктам приема гума-
нитарной помощи для пострадавших в резуль-
тате взрыва пятиэтажки на улице Линейной 
скопились очереди. Сотни горожан, желающих 
помочь, несут теплые вещи, лекарства, про-
дукты. После ЧП жильцы дома были временно 
размещены в ближайшей школе. Пока спа-
сатели работали на месте происшествия, с 
жителями работали психологи. 

«Психологи были направлены в пун-
кты временного размещения для постра-
давших. В каждом пункте работали по 1–2 
специалиста для уточнения, какая помощь 
необходима. Наши волонтеры работали с по-
страдавшими, успокаивали, прорабатывали 
все вопросы. Всего за психологической по-
мощью обратились около 100 человек. Это 
жители дома, родственники, близкие тех, 
кто проживал в этом доме. Гуманитарную 
помощь приносят либо в школу №85, либо 
в центр социального обслуживания. Сейчас 
нужны теплые вещи, постельное белье, про-
дукты длительного хранения», — сообщает 
директор волонтерской организации Наталья 
Анисимова. 

Новосибирец Семен Александров живет 
неподалеку от места ЧП, когда из окна увидел 
дым, сразу бросился узнавать, что случилось. 
Молодой человек не остался равнодушным и 
сделал свой вклад в гуманитарную помощь 
для пострадавших земляков.

«Здесь столпились очереди из людей 
с гуманитаркой. Рядом с центром, куда я 
пришел, скопилась огромная пробка из ма-
шин, все без конца туда едут. Вот мы с вами 
разговариваем две минуты, мимо меня уже 
человек 40 прошло. Весь город сплотился, 
чтобы помочь пострадавшим. Я отнес про-
дукты и лекарства, внутри волонтеры все 
проверяют, раскладывают. Берут не все, у 
меня часть лекарств не взяли. Написано, 
что центр работает до 20.00, до закрытия 5 
минут, а туда стоит огромная очередь», — 
рассказывает 37-летний новосибирец. 

Смерть в день рождения

По состоянию на 17.00 9 февраля Минз-
драв подтвердил гибель 8 человек, в том числе 
2-летнего ребенка (еще 17 пострадали). Этим 
ребенком оказалась дочка Надежды Белик, 
которая и сама погибла — в свой день рож-
дения, 9 февраля.

Сразу после произошедшего соседи и 
родственники бросились искать Надежду с 
малышкой. Позже под завалами были обна-
ружены их тела... Рассказывают, что муж На-
дежды выжил, очевидцы трагедии видели его 
на месте происшествия, мужчина пребывал 
в шоковом состоянии. 

«Семья — это царство отца, мир матери 
и рай ребенка» — подписывала Надежда свои 
фотосессии в соцсети с мужем Константином 
и дочкой. Она посвящала мужу трогательные 
стихи, выкладывала их у себя на странице. «Ну, 
нравится мне эта девочка, не хочу, чтобы она 
так быстро росла» — подписала фото дочки 
Надежда в одном из своих постов. Теперь ее 
слова можно расценить как некое чудовищное 
пророчество... 

— Мы с ней познакомились на работе в 
Москве, в магазине одного из ТЦ, — расска-
зывает ее подруга Ольга. — Она была очень 
ответственная, внимательная, работала в 
салонах мастером ногтевого сервиса. Я к ней 
ездила, делала у нее процедуры. Потом, лет 8 
назад, Надя уехала в Новосибирск. Мы с ней 
продолжали связь поддерживать, с праздни-
ками поздравляли друг друга... 

Надя была трудолюбивая, на работе 
ее хвалили. Серьезная, добрая, скромная. 
Кстати, она очень изменилась внешне, когда 
уехала из Москвы, стала больше внимания 
своей внешности уделять, очень следила за 
собой, еще больше похорошела...

Мы связались с еще одной бывшей колле-
гой Надежды, и выяснилось, что в последние 
годы она работала в компании сотовой связи 
менеджером отдела продаж для юрлиц. Не-
сколько лет они с мужем жили в Новокуз-
нецке. Потом Костю перевели по работе в 
Новосибирск. Надежда родила и на момент 
трагедии находилась в декретном отпуске... 
«Надя была очень общительной, отзывчивой, 
дружелюбной, — отзываются о ней колле-
ги. — Это страшное потрясение... Страшная 
несправедливость».

«Мастер был в шоке 
от качества работ»
Что же могло послужить причиной взры-

ва? Накануне, 8 февраля, на подъезде дома 
на улице Линейной, 39, были замечены объ-
явления о том, что по квартирам ходили лже-
газовщики. Об этом «МК в Новосибирске» 
сообщила жительница дома Яна.

«В объявлении просили всех, к кому при-
ходили визитеры и проверяли газ, сообщить 
в ЖЭУ и профильную службу. Я не знаю, но 
вдруг они там что-то накрутили, когда газ 
проверяли», — предположила женщина.

А еще жильцы дважды за прошедшие 
сутки жаловались в соответствующую службу 
на запах газа. Незадолго до взрыва им со-
общили, что утечка устранена.

Однако приоритетная версия — именно 
утечка газа. «Где-то на третьем этаже», — 
сказали силовики. 

Днем стало известно, кто эти загадочные 
газовики. Как сообщили в пресс-службе ГСУ 
СКР по Новосибирской области, задержаны 
45-летний и 25-летний жители Омской об-
ласти. По версии следствия, несколько дней 
назад подозреваемые, представляясь сотруд-
никами ООО «Межрегионгаз Сервис», выпол-
няли работы по техническому обслуживанию 
газовых плит в нескольких квартирах дома по 
улице Линейной в Новосибирске. Закончились 
эти работы страшным взрывом. 

Действительно ли мужчины работали 
в той фирме, о которой идет речь в пресс-
релизе, или же только использовали реквизит. 
Как удалось выяснить «МК», фирма «Меж-
регионгаз Сервис» базировалась в Омске. 
Напомним, оттуда же родом эти газовщики. 
И в родном городе на эту организацию посту-
пала масса жалоб. Основной упрек клиентов: 
предприниматели позиционируют себя как 
подрядчик «Газпрома», однако свою работу 
выполняют из рук вон плохо и берут гораздо 
дороже, чем официальные структуры.

Так, один из жителей Омска заявил, что 
в октябре 2021 года сотрудники фирмы взя-
ли с него 7800 рублей за замену счетчика и 
1600 рублей за замену шланга. «Сотрудники 
компании имеют полный набор реквизита: 
планшеты со списком абонентов, удостове-
рения с фотографиями и печатями, форму, 
подозрительно похожую на форму сотруд-
ников газовой службы», — отметил автор 
претензии, подчеркнув, что жалобы на них 
поступают также от жителя Тюмени.

«Эти черти не обошли стороной и мою 
бабулю, поменяв рабочий газовый счетчик на 
новый за 8000 рублей, — сетует автор другой 
жалобы. — После был вызван мастер из гор-
газа для поверки, он был в шоке от качества 
работ. Будьте бдительны».

Третий автор заметил, что руководите-
ли организации указали недействительный 
адрес. Кстати, это подтверждают и данные 
налоговой службы: сведения о юридическом 
адресе в Омске признаны недостоверными. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Станислав ЮРЬЕВ, 

Антон ЛОМАКИН,
 Оксана СОБОЛЕВА, 

«МК в Новосибирске».

«ЭТИ ЧЕРТИ И ДО НАС ДОБРАЛИСЬ»

АД,
ПРИШЕДШИЙ 
ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ
«Пострадавшие жадно 
набрасывались 
на продукты, просили 
хлеба, воды и плакали»
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О газовщиках, взорвавших дом 
в Новосибирске, давно ходила дурная слава



Чтобы почувство-
вать себя историком-
расследователем, не-
обязательно работать 
в архивах. Вещи, кото-
рые иногда валяются 
буквально под ногами 
— например, на блоши-
ных рынках, — могут со-
общить много интерес-
ного. Так, приобретенная 
корреспондентом «МК» в 
нижегородском антиквар-
ном магазине небольшая 
коллекция открыток по-
зволила узнать о жизни 
нескольких поколений со-
ветских ученых. Речь идет 
о знаменитом физиологе 
и микробиологе Фридрихе 
Гринбауме и его семье, раз-
бросанной по всему СССР.

В ассортименте любого анти-
квара есть вещи ходовые — вы-
стави на прилавок или размести в 
объявлении, и немедленно заберут. 
Например, хорошая люстра или ди-
зайнерский телефонный аппарат, 
или столовая тарелка от Кузнецо-
ва в первозданном состоянии. Есть 
такие, что могут лежать на складе 
или на прилавке годами, создавая 
атмосферу и украшая интерьер, но 
редко пользуясь спросом. Например, 
патефон или фрак, или красивый пле-
ночный фотоаппарат: стоят такие вещи 
недешево, но в современном мире со-
вершенно непрактичны. 

А есть и такой товар, который анти-
квары берут то ли «за компанию», то ли 
«из милости». Заодно с другими, более 
ходовыми сокровищами из опустошае-
мых во время ремонта или перепродажи 
квартир. Скажем, покупаешь старинный 
буфет или письменный стол — в придачу 
тебе достаются советские многотомные 
«подписные» собрания сочинений, старые 
письма, отснятые фото- и кинопленки, 
альбомы фотографий, открытки. Эти вещи 
часто лежат в лавках годами — и, за исклю-
чением немногочисленных коллекционеров, 
никому не нужны. 

...Альбом, в котором вместо фото-
графий были вставлены коллекционные 
открытки с иллюстрациями к детским 
книгам, два года дожидался покупате-
ля в нижегородской антикварной лав-
ке на углу престижной и центральной 
улицы Минина. И был куплен, сказать 
откровенно, прежде всего за сами эти 
иллюстрации — в семье, где растет мало-
летний художник, любая хорошая картинка 
годится как оригинал для срисовывания. 
То, что примерно половина открыток была 
заполнена и пересылалась по почте, ока-
залось сюрпризом.

Открытки — не письма, они где-то 
до 1960-х годов всегда пересылались 
без конверта (потому и цена марки «на 
открытку» ниже, чем цена пересылки 
письма в конверте). Отказ от приват-
ности и лаконизм открытки в обмен на 
сниженный тариф и немножко красоты 
в виде фотографии или рисунка на обо-
роте. Так что никаких откровений или ин-
тимности, что иногда бывают в письмах, 
жанр открытки не предполагает. Но и в 
таком виде — фрагмент давно рассыпав-
шейся от времени мозаики одной отдельно 
взятой семьи оказался захватывающим. 
Требующим «занырнуть» в эту жизнь 
поглубже. 

Ответственный 
съемщик

Под простым адресом на большин-
стве открыток — город Горький, улица 
Минина, дом 5, квартира 2, — довольно-
таки непростое содержание. Парадный 
сталинский дом, которыми в основном и 
застроена улица в ее центральной части, 
был возведен в 1934 году, и назначение 
его — как и большинства таких домов по 
всему СССР — было «номенклатурное». 
Беглый поиск в Интернете по адресатам 
открыток позволил быстро идентифици-
ровать «ответственного квартиросъем-
щика», которому, скорее всего, и предо-
ставили квартиру еще до войны. 

Итак, глава семьи: Фридрих Товиевич 
Гринбаум, родившийся 17 ноября 1896 
года и умерший в 1961-м. Одессит, сын 
фармацевта, в начале Первой мировой 
перебравшийся в Москву и окончивший 
там медицинский факультет МГУ (1922). А 
потом, после девяти лет работы в столице, 
перебравшийся в Горький, где с 1931-го по 
1956 год работал научным руководите-
лем Горьковского областного института 
эпидемиологии и микробиологии. 

Специализацией лично профессора 
Гринбаума были кишечные микроорга-
низмы, и здесь он был непререкаемым ав-
торитетом всесоюзного значения. Но куда 
важнее его роль организатора исследова-
ний: он фактически превратил, как писала 
директор института Антонина Мешалова в 
его характеристике, институт «из маленькой 
санитарно-бактериологической лаборато-
рии... в крупное научно-исследовательское 
учреждение, выполняющее определен-
ные научные и производственно-
практические функции».

В наше время, когда по очень мно-
гим отраслям приходится запускать, 
догонять, восполнять многолетнее от-
ставание, — можно довольно легко себе 
представить, что такое, например, во вре-
мя войны «освоить выпуск 18 наименова-
ний бактерийных препаратов, которыми 
бесперебойно снабжали Красную армию и 
гражданское население». А вот как именно 
это было сделано — представить гораздо 
сложнее.

Исходная позиция (1940 год): институт 
в Горьком на своей площадке выпускает 
четыре препарата, а именно коревую 
сыворотку, антирабическую (против 
бешенства) вакцину, а также противо-
вирусный препарат для лечения гриппа и 
диагностикум (препарат из убитых бакте-
рий для проб). Финальная позиция (1945 
год): освоены многочисленные препараты 
от дифтерии и дизентерии, брюшнотифоз-
ная тривакцина, раневые фаги (важнейшее 
средство антисептики) и другие препара-
ты. Причем для производства почти всех 
этих препаратов требовалась питательная 
среда (а в стране был временами почти го-
лод, война же!) и живые лошади (что и вовсе 

было дефицитным ресурсом). Но со 
всеми этими задачами институт 
справился...

Кроме того — именно под 
руководством Гринбаума 
во время войны раз-
рабатывали планы 

противоэпидемических 
мероприятий. В общем, 
неудивительно, что спе-
циалисту такого класса 
предоставили кварти-
ру в хорошем доме на 
Университетской улице, 
в 1943 году переимено-
ванной в честь Кузьмы 
Минина. Там ученый про-
жил до конца 1955 года, ког-
да получил новое назначение 
— в Москву, замдиректора по науч-
ной части НИИ вакцин и сывороток им. 

Мечникова (где Фридрих Товиевич и 
проработал до последних дней жизни). 

Маша и ее родители

Да, но большинство открыток — с 
детскими иллюстрациями, напомним! 
— адресованы не самому профессору 
Гринбауму (хотя есть много и таких), 
а куда более уместному в качестве 
адресата таких открыток человеку: 
внучке ученого Маше Гринбаум. До-
чери сына Фридриха Товиевича — 
Анатолия Фридриховича Гринбаума 
(27.07.1924—13.04.1989) и его жены 

Зои Васильевны. Эта часть большой се-
мьи Гринбаумов осталась в «фамиль-
ной» квартире на улице Минина и после 
1956 года. И не только по праву пропи-
ски: Анатолий Гринбаум и сам по себе 
был довольно известным в Горьком 
человеком. 

После войны (а Анатолий Гринбаум 
воевал, получил боевой орден Крас-
ной Звезды) он окончил Горьковский 
политехнический институт и работал 
в конструкторском бюро «Волгобалт-
судопроект» (позже — «Вымпел»), став 
главным конструктором проектов. 

Получил премию Совета министров — 
«за разработку и внедрение на речном 
транспорте большегрузных толкаемых 
составов». На старых фотографиях (и, 
увы, только на них) можно видеть эти 
длинные караваны барж с буксирами-
толкачами...

А еще одно изобретение, запа-
тентованное Гринбаумом-младшим, 
— разрушение льда «струнами жид-
кости высокого давления и кольцевой 
закрученной воздушной струей» с 
подогревом. 

О Марии Анатольевне (а неко-
торые родственники в открытках пишут 
— Товиевне, то есть, вполне возможно, 
Анатолий Гринбаум имел и «внутреннее 
семейное» имя Товий, по дедушке) ни 
открытки, ни поисковые системы ничего 
нам не сказали — но родиться она долж-
на была в конце Великой Отечественной 
войны или сразу после нее. Хотя бы по-
тому, что в 1956–1958 годах, к которым 
относятся подобранные в альбоме 
открытки, девочка уже умела читать и 
интересовалась коллекционировани-
ем открыток с Буратино, Чиполлино, 
сказками Пушкина и тому подобными 

иллюстрациями. 
Зато мы знаем, что в Горьком вместе 

с Анатолием Гринбаумом, его женой и 
дочерью жила и бабушка Маши — Фаня 
Александровна (мама 

Зои Васильевны). Ей передают приветы 
родственники или друзья из Ростова-на-
Дону. А теперь уже московские дедушка и 
бабушка Маши (профессор Ф.Т.Гринбаум и 
его жена Эсфирь Давидовна) шлют девоч-
ке нежные открытки и мягко упрекают ее 
родителей в том, что слишком редко пи-
шут. Как узнаваемо до сего дня — только 
сейчас это «редко» относится к звонкам 
или видеосвязи...

Москвичи, латыши, 
горьковчане

Между Москвой и Горьким уста-
навливается регулярный обмен от-

крытками — в том числе, думается, ради 
того, чтобы обеспечить Машу пополнением 
коллекции. В альбоме есть и более экзо-

тические экземпляры — напри-
мер, венгерские (наверняка 

кто-то ездил в команди-
ровку или турпоездку) 

и латвийские. С этими 
понятнее: отдыхать 
Гринбаумы (те, кому 
позволяла работа) 
ездили в Дубулты, 
причем писали в таких 
случаях «на почтамт, 

до востребования». 
На ходка, лишь 

подтверждающая выве-
денную закономерность: 

интеллигентные люди в СССР 
предпочитали отдых в Прибалтике. 

Сразу по нескольким причинам: во-первых, 
многим нельзя было «жариться» на южном 
пляже по здоровью, во-вторых, антураж и 
шопинг в Прибалтике — почти как в Европе. 
В-третьих, это эстетично (как минимум чуть 
меньше отдыхающих и нет криков «А вот кому 
чебуреки горячие» каждые пять минут — а в 
Крыму и Сочи такое было уже тогда). 

Новый адрес «московских», старших 
Гринбаумов — рабочий: улица Чернышевско-
го, 44, институт им. Мечникова. Все открытки 
приходят и уходят только туда, никакого лич-
ного адреса. Сюда им пишут и «горьковчане», 
то есть Машенька и ее родители, и москов-
ская сестра Фридриха Товиевича Мара (тетя 
Мара для Анатолия и Маши). 

А живут они — причем не одни, а с мамой 
Фридриха Товиевича Малей (возможно, Мал-
кой или Мальвиной) — где-то не так далеко от 
института: письма от бабушки Мали внукам 
и правнучке, написанные твердой рукой, от-
правляются с «Бауманского узла связи». 

Еще из открыток мы узнаём имена дру-
зей Гринбаумов — Левинсоны и Уваровы. 
Которые поздравляют заслуженного про-
фессора с назначением и даже (видимо, это 
и правда старые — студенческие? — друзья) 
успокаивают по поводу каких-то служебных 
передряг: не будь таким чувствительным, 
как эта принцесса. Картинка («Принцесса 
на горошине», разумеется) перекочевывает 
вместе с остальными в альбом к Машеньке. 
Где и остается на много лет. 

Но страница семейной истории ока-
залась перевернута и более не интересна 
наследникам. Наверное, это урок всем нам: 
копишь ты любовно подобранные вещи и вос-
поминания или легко с ними расстаешься, 
твоим внукам, скорее всего, они не понадо-
бятся. Квартиры и прочее «прочное добро» 
— другое дело. 

А еще лучше, наверное, — «копить» и 
«приумножать» работу, возможно, помощь 
другим людям... Жить не ради вещей, а ради 
дела — и тогда тот, кому через много лет 
попадут в руки осколки твоей жизни, легко 
«нагуглит» тебя и то, что ты сделал за свою 
жизнь. Ведь если бы отец и сын Гринбаумы 
не были талантливы и известны — каждый в 
своем деле, — найти информацию о них без 
архивных изысканий или помощи правоохра-
нителей было бы невозможно. 

А открытки — хоть их почти и прекратили 
писать и посылать — все-таки хорошее дело. 
Особенно старые. Если увидите их на бло-
шиных рынках или интернет-аукционах — не 
ленитесь, рассмотрите внимательно. Они, 
знаете ли, иногда рассказывают истории. 

Антон РАЗМАХНИН.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 февраля 2023 года 
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Андрей ЯХОНТОВ

После панического бегства из Столицы 
Наипервейших, где не только чужака, но любого 
соотечественника запросто могли затоптать и 
стереть в порошок, и каскада досадных обло-
мов, постигших на тучных нивах Механического 
Государства, странники испытали крайний 
дискомфорт.

— Позорно смылись, отступили! — при-
стыженно клеймила себя и таборно переме-
щавшуюся с бивака на бивак компанию еди-
номышленников Рабочая Лошадь. — Смотали 
удочки, оставили заблудшее население под 
гнетом глупейшей подневольности и идиот-
ских догм! 

— Демагогию городишь, — возражал 
Тертый Калач. — Не образумить коллек-
тивно одурманенных фантасмагорической 
помраченностью торчков, не исправить, не 
перевоспитать...

— Чем реально таким помочь? — задал 
вопрос Мальчик для Битья.

— Следовало разыскать пожирателя теле-
визоров и оказать ему поддержку. А рвущимся 
на пьедесталы терпеливо объяснить: толкаться 
и пихаться невежливо, — сказала Рабочая 
Лошадь.

Путешественники заспорили. Но, посколь-
ку в их тесном товарищеском кругу главенство-
вало взаимоуважение, дискуссия завершилась 
мирно.

— Впредь будем проявлять принципиаль-
ность, — подводя итог, возгласила Паршивая 
Овца.

К следующему пункту своего маршрута 
дружная когорта приблизилась охваченная 
романтическими устремлениями и в весьма 
боевитом настроении. Неисповедимыми путя-
ми пилигримы достигли страны, где все от мала 
до велика поклонялись принцессе Инфляции 
— отталкивающей даме преклонного возраста, 
почитаемой аборигенами вселенским боже-
ством. На площадях высились ее золотые и 
мраморные инкрустированные бриллиантами 
изваяния, в газетах и глянцевых журналах пу-
бликовались ее пугающие портреты.

— Чем она вам мила? Чем приглянулась? 
— спрашивали туристы.

Им отвечали раболепно:
— Она — оракул, икона, начало начал, при-

чина и исток сущего, чудесная спасительница. 
Ее высочайшими соизволениями творятся 
необходимейшие общественные катаклизмы 
и назревшие финансовые пертурбации, вер-
шатся рыночные и социальные реформы, ее 
вмешательство движет капиталы, приумножает 
накопления, иссушивает и ликвидирует нетру-
довые доходы, колебания ее курса определяют 
мировое коловращение. Она вспухнет — и цены 
безудержно растут. Пошевелит мизинчиком — 
случается обвал конъюнктуры и дефолт. Она 
милует, казнит, возносит на гребень успеха, 
развенчивает в пух...

— А не фетишизируете ли вы ее? — за-
сомневался Козел Отпущения, поверхност-
но петривший в финансовых вопросах. — Не 
преувеличиваете ли ее значение, не демони-
зируете ли?

И получил впечатляющую инвективу:
— Мы ее монетизируем. Это гораздо прак-

тичнее и перспективнее. 
Правда, вклинивались в сладкоречивый 

хор восхвалителей редкие голоса оппозицио-
неров, не боявшихся маркировать Инфляцию 
погубительницей, они грустно и иронично име-
новали хапугу хронической Инфлюенцией, 
навалившейся на хворое государство, зады-
хавшееся в объятиях (нет, тисках!) цепенящей 
диктаторши. Увы, призывы бороться с напастью 
негодующе отвергались большинством жите-
лей, которые восторженными митингами под-
держивали любой каприз вздорной госпожи и 
горячими аплодисментами приветствовали 
навязанные ею идиотства.

Возможно, взбалмошность и неуравно-
вешенные эскапады эгоистичной принцессы 
проистекали из полнейшей оторванности за-
творницы от повседневной реальности: над-
менная повелительница обитала в дворцовых 
покоях одна-одинешенька, без мужа и семьи, 
не осаждаемая женихами, способными по-
колебать, а то и смягчить непререкаемость 
буки, возразить ей, осадить, укротить строп-
тивый нрав.

В давние времена, когда была юна, не 
одиозна и относительно не скандальна (само-
надеянный характер унаследовала от папаши-
короля — правящего Мирового Кризиса и 
мамаши — Галопирующей Гиперстагнации, 
здоровенной ленивой бабищи с непредска-
зуемым норовом и бешено косящим взгля-
дом), говорят, за венценосную стервочку-
преемницу сватались завидные красавцы: 
Твердый Валютный Курс, Сырьевой Рынок и 
Стабилизационный Фонд, но у того, другого и 
третьего не хватило терпежу сносить взбры-
ки и понукания сварливой невесты. К тому 
же соискатели загребущих лап и холодного 
сердца леди-горгоны обхаживали и охмуряли 
дурно воспитанную бестию уж очень робко, 
стелились ковриком, разливались сиропом, 
расшаркивались, пресмыкались, заискивали, 
ублажали дифирамбическими песнопениями, 
короче, использовали замшелые приемы при-
голубливания взамен громового стучания 
кулаком по столу (или по лбу). Ласковая плеть 
и добротная розга вполне умиротворили бы 
и девушку на выданье, и бесчисленных па-
жей, камердинеров, камеристок, фрейлин, 
неутомимо льстивших кормилице-поилице 
(они безбедно при ней благоденствовали 

и на все лады превозносили значимость, 
влиятельность и мудрость покровительницы-
несмеяны).

Ох и уродлива же она была (если отбросить 
косметику и оды, сочиняемые придворными 
лакировщиками)! Жаль становилось затюкан-
ных подданных, прозябавших под пятой мнимо 
сведущей, а объективно малообразованной, 
ни бельмеса не смыслящей в макроэконо-
мике, всегда патлатой, скверно причесанной 
хабалки!

Из сочувствия к подневольным, безудерж-
но обираемым массам гости возмечтали уме-
рить аппетиты хищно ощеренной негодяйки.

Сперва к ней явился наторевший в торго-
вой номенклатуре Тертый Калач и пробовал 
усовестить логически:

— С какой стати возгоняешь цены? На 
каком основании обессмысливаешь честно 
заработанные вассалами дензнаки? 

Его выставили за дверь дюжие 
телохранители. 

Тогда на прием напросился авантюристич-
ный Стреляный Воробей и пытался мистифици-
ровать грозную самодурку, назвавшись спец-
представителем его превосходительства сэра 
Нефтедоллара. Наглость не возымела. Мегера 
дернула худыми, плохо соответствовавшими ее 
общей телесной дородности плечами:

— Голь перекатная! Красный Крест и Пен-
сионный Ресурс твоя ровня... Я вась-вась с 
Ротшильд-Дюпон-Рокфеллер-Газпром-транс-
корпорейшн... 

При этом сверхамбициозной скупердяйке 
потрафило, что перед ней мечут бисер. Но 
конкретные цифры прибылей, озвученные 
Воробьем в его браваде, увы, не произвели 
впечатления, показались мизерабельны, да 
и перечень посулов, не обремененных ариф-
метическими довесками со многими нулями 
и присовокуплением общей суммы дохода от 
запланированных махинаций и спекуляций, не 
вдохновил. Воображала-самозванка уперто 
знала: профит должен исчисляться милли-
ардами, а гешефт — превышать заоблачно 
астрономические порядки. Итогово Воробью 
велели убираться, не то скормят кошкам (угро-
за прозвучала на фоне повышения розничных 
тарифов на корма для домашних питомцев), 
и Стреляный спешно выпорхнул в незахлоп-
нутую фортку, ибо за ним началась погоня с 
сачком. 

На смену разбитной птахе приплелся, 
тряся седой бородой, Козел Отпущения, он 
заготовил взволнованную аргументированную 
речь о пересортице, логистике, усушке-утруске 
и недовложениях в ресторанные порции и банки 
(финансовые и консервные), но с ним из-за 
его возрастных данных не стали церемонить-
ся. Стражники без околичностей объяснили: 
принцесса не отказывает в аудиенции, если, 
согласно прикидкам и взвешиванию, может на 
пришедшем заработать, распознавание пла-
тежеспособности занимает минуту, вердикт о 
Козле был: стружку не снять, навар не сцедить, 
и клянчильщика не пустили на порог. 

Наступил черед Шута Горохового идти к 
спесивой, надутой, будто воздушный шар (в 
этом весь инфляционный секрет), а по при-
роде худосочной кощеистой сквалыжнице. 
Очаровательных Рабочую Лошадь и Паршивую 
Овцу решили к ревнивице (беленившейся из-за 
мало-мальски благообразной внешности) не 
делегировать. Шут хохмил, потчевал истуканшу 
свежесочиненными стендаповскими прикола-
ми (чем выгодно отличался от пробавлявшихся 
бородатыми анекдотами изначальных не со-
стоявшихся бойфрендов нахальной выжиги), и 
окрутил синечулочную кикимору, но прокололся 
на рискованном выпаде: «Информационные 
конфирмации инфантов профанирующе ин-
тегрируют Джанни Инфантино в инфинити 
фифти-фифти...»

— Пшел вон! — разразилась принцесса. 
— Про фифти-фифти речи нет. По брачному 
контракту все твое становится ё-моим! Ё мое, 
а не твое!

Мальчик для Битья проник в тронный зал, 
магически заворожив караульных, но, едва 
вымолвил свое невзрачное прозвище, цар-
ственная особа голубых кровей (что было видно 
по ее синим чулкам) принялась пинать визи-
тера и лупить его чем ни попадя. Он привык в 
предыдущей жизни к подобному обращению 
и лишь шепотом повторял:

— Терпит и замордованный народ...
Его слова в какой-то миг отрезвили рас-

поясавшуюся фурию, и принцесса Инфляция 
царственно произнесла:

— Мои папа и мама неукоснительно забо-
тились об имидже. В этом мудрость казначеев. 
Гастролирующая разношерстная клоунская 
группа заслужила поблажку для зрителей-
сатрапов. Наступлю себе на горло и понижусь 
на полпроцента. Нет, на четверть. На полсуток. 
Нет, на час. Пусть возлюбленные электоратчики 
запасутся вдоволь мукой, крупой и консервами. 
Пусть налетают, подешевело! Пусть судачат 
о моей неслыханной щедрости. Несут прав-
ду о моем бескорыстии. Оно тянет аж на два 
червонца!

Мальчик для Битья возликовал и оповестил 
о грядущих скидках, распродажах и «черных 
пятницах» всех, кто ждал манны на улицах и 
площадях, после его сообщения о настав-
шей справедливости всюду возник бурный 
энтузиазм. 

Довольные своим несомненным вкладом 
в улучшение бытия, повеселевшие друзья дви-
нулись к новым горизонтам. 

ПРИНЦЕССА ИНФЛЯЦИЯ

Зои Васильевны). Ей передают приветы 
родственники или друзья из Ростова-на-
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Тот самый альбом 
с открытками.



Артист Алексей Гаврилов, который всем 
хорошо известен как Гоша из «Универа», 
несколько лет назад пропал со звезд-
ных радаров и, собственно, из самого 
сериала. Причины случившегося много-
численные поклонники долго не могли 
выяснить, но в конце концов оказалось, 
что Гаврилов просто хотел избавиться 
от амплуа Гоши, как он сам однажды 
признался. Действительно, за несколь-
ко лет о роли актера стали забывать, 
как и о самом артисте. Но совершенно 
неожиданно для всех он вдруг появился 
на показе нового фильма в кинотеатре 
в центре Москвы. «МК», конечно же, не 
мог пройти мимо сего факта, и выяснил, 
собственно, какими судьбами актер опять 
в России.

— Я только что вернулся в светскую жизнь 
Москвы. Долго жил в Азии: в Индонезии, в 
Малайзии, в Китае, создавал свой бизнес. 
Но я вернулся в Россию и очень этому рад. 
Тем более в такое непростое время я рад, что 
я в Москве — со своей страной, со своими 
людьми. Победа будет за нами!

— Почему решили вдруг вернуться 
в Россию?

— Потому что мы — те, кто действительно 
любит свою страну, — должны быть с родиной 
в этот момент, а не бежать куда-то за кордон 
как крысы. Поэтому я здесь.

— Интересно узнать, какого рода бизнес 
вел российский актер Алексей Гаврилов?

— Он был связан с внешнеэкономической 
деятельностью в Индонезии, также у меня был 
вегетарианской йога-центр и ресторанные 
отели в управлении в Таиланде, ну а в Китае 
— маркетинговое агентство. 

— И какие теперь планы в Москве?
— Завтра у меня деловая встреча, а ве-

чером — светское мероприятие. 
— Многие ваши звездные коллеги рас-

сказали, что в последнее время стали 
активно покупать квартиры. Вы не думали 
о подобных вложениях? 

— Сейчас не самое лучшее время для 
этого, и не только в России. Например, ин-
весторы хотели заходить в Турцию, но сейчас 
мы видим, что там происходит с точки зрения 
недвижимости. Поэтому я советую вклады-
ваться в золото.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

В ходе встречи с президентом РФ Вла-
димиром Путиным мэр Москвы Сергей 
Cобянин рассказал об отличном темпе раз-
вития проекта «Московская электронная 
школа». Это система, которая удобна и 
учителям, и ученикам — сегодня ежедневно 
фиксируется около 4,5 млн обращений к 
контенту, который туда загружен. Теперь 
стоит серьезная задача — распространить 
опыт Москвы на всю страну.

«Московская электронная школа» — это 
проект для учителей, детей и родителей, на-
правленный на создание высокотехнологич-
ной образовательной среды в школах города 
Москвы. Появившись в 2016 году, МЭШ стала 
неотъемлемой частью столичной системы об-
разования. Активными пользователями серви-
сов и услуг МЭШ являются более 2,8 миллиона 
москвичей. Проект разработан Департаментом 
образования и науки совместно с Департамен-
том информационных технологий Москвы.

По словам Сергея Собянина, в «Москов-
скую электронную школу» сегодня загружено 
около двух миллионов единиц контента — это 
большой объем данных, благодаря которому 
удается улучшить качество школьного образо-
вания. Учителю так гораздо легче работать — он 
при проведении урока закачивает контент, в 
котором есть всё: методические пособия, ла-
боратории, видеолаборатории, проверочные 
работы. С этой же платформы он закачивает 
задание на дневник ученика с соответствую-
щим подсобным материалом, проверочным 
и так далее. 

«Важно ведь не только создать какой-то 
огромный объем неструктурированный, а си-
стематизировать под каждый урок, под каждую 
тему, под каждый стандарт, определенный 
Министерством образования. Это очень важ-
ная, большая, сложная работа. Мы вместе с 
Министерством образования много лет этим 
занимались, у нас сегодня уже такой неплохой 
продукт», — рассказал Сергей Собянин.

Сегодня эта вся машина работает как 
единый организм — материалами, которые 
загружены в МЭШ, могут пользоваться как 
учителя, так и ученики. Это новшество, кото-
рое используется уже несколько лет, высоко 
оценивают многие.

«У нас развивается цифровая составляю-
щая образования — «Московская электронная 
школа», которая на сегодня является обшир-
нейшей базой данных как для педагогов, так 
и для учеников. Иметь доступ к лучшим нара-
боткам, лучшим методикам, сценариям, идеям 
в несколько кликов — это возможность для 
учителя не только провести лучше конкретный 
урок, но расти над собой, самому учиться, 
фантазировать и творить. Уже забыто время, 
когда школа считалась консервативной, косной 
структурой, куда перемены приходят в послед-
нюю очередь — московская школа, оставаясь 
важнейшим общественным институтом, стала 
синонимом обновления и инноваций. И это 
очень значимые общественные перемены, 
которые происходят в нашем городе под ру-
ководством мэра Москвы», — прокомментиро-
вала сенатор РФ, представитель Мосгордумы 
в верхней палате российского парламента 
Инна Святенко. 

Наполнение МЭШ постоянно обновляется. 
Например, появился новый вид образователь-
ных материалов — рабочие тетради группы 
компаний «Просвещение». Библиотеку МЭШ 
пополнили около 200 электронных тетрадей 
с заданиями к учебникам по 16 предметам 

школьной программы: математике, алгебре, 
геометрии, русскому и английскому языкам, 
литературе, истории России, всеобщей исто-
рии, обществознанию, географии, физике, био-
логии, химии, ОБЖ, технологии, информатике. 
Педагогам и школьникам теперь доступны 64 
тысячи заданий по учебной программе с 5-го по 
11-й класс. Большая часть из них поддерживает 
функцию автопроверки.

Сервис «Портфолио учащегося» пополнил-
ся новыми данными о достижениях школьников 
в области культуры и творчества. Школьники 
и родители могут просматривать и делиться 
этими данными при подаче заявок на участие 
в конкурсах, выставках, творческих школах, 
семинарах, а также при поступлении в орга-
низации дополнительного образования раз-
личных творческих направлений. Учащиеся 

могут делиться своими личными достиже-
ниями: отправить ссылку на подборку мате-
риалов портфолио с помощью мессенджеров, 
соцсетей или по электронной почте. Кроме 
того, портфолио можно сохранить в формате 
pdf, чтобы затем его быстро распечатать. По-
делиться портфолио можно и с помощью QR-
кода. Перед отправкой пользователь может 
скрыть определенные разделы от получателя 
и установить срок действия ссылки.

Виртуальные лаборатории МЭШ — это 
интерактивные онлайн-симуляторы опытов 
и экспериментов для детей и взрослых. С 
их помощью школьники могут не только со-
вершенствовать знания и навыки по пред-
метам школьной программы, но и превратить 
цифровое пространство в место виртуальных 
поединков. В этом году появились пять новых 

виртуальных лабораторий: «3D-моделирование. 
Силаэдр» позволяет научиться основам 3D-
моделирования с помощью приемов классиче-
ского черчения, «Наука. Машина Атвуда» — для 
исследования поступательного движения с по-
стоянным ускорением, «Наука. Изучение атом-
ных спектров» — для исследования спектров 
изолированных атомов с помощью виртуаль-
ного универсального монохроматора «УМ-2», 
«Наука. Изучение движения заряженных частиц 
в магнитном поле» — для помощи в изучении 
силы Лоренца и физики движения заряженных 
частиц в магнитном поле, «Наука. Изучение 
законов фотоэффекта» позволяет не только 
постичь суть этих законов, но и провести экс-
перименты с помощью виртуальной установки 
Столетова, чтобы определить зависимости 
фотоэффектов. 

Всего в библиотеке МЭШ доступны уже 37 
виртуальных лабораторий по разным предме-
там. Турниры на базе виртуальных лаборато-
рий уже завоевали свою популярность среди 
школьников и педагогов-предметников. За 
последние несколько лет 15 виртуальных лабо-
раторий провели несколько соревнований.

Один из главных помощников столичных 
школьников и их родителей — электронный 
дневник. Его пользователями стали свыше 
одного миллиона учеников и более 1,7 мил-
лиона родителей. Благодаря электронному 
дневнику у учеников всегда под рукой актуаль-
ное расписание занятий и домашние задания 
с тематическими подборками из библиотеки 
МЭШ. Также они легко могут узнать о запла-
нированных контрольных, а родители всегда 
в курсе успеваемости детей. Кроме того, с по-
мощью дневника можно связаться с учителями 
и задать им интересующие вопросы.

Еще одна новинка этого года — раздел 
«Мой профиль», доступный для заполнения 
только детям. Ребята могут внести в него ин-
формацию об увлечениях, интересах и хобби, 
чтобы получить персональные рекоменда-
ции МЭШ по посещению кружков и секций 
подходящих направлений. Сервис доступен 
в веб-версии на единой странице входа в сер-
висы МЭШ, а также в приложении «Дневник 
МЭШ».

Для учеников и их родителей работает 
сервис «Москвенок». Пластиковую электронную 
карту «Москвенок», которую бесплатно выдают 
после зачисления в школу, дети используют 
для входа и выхода из школы через турникет 
и для безналичной оплаты питания в столовой 
и буфете. А родителям сервис помогает кон-
тролировать посещаемость и следить за тем, 
что ребенок ест. Например, можно установить 
лимит ежедневных трат школьника, а также 
сформировать список нежелательных про-
дуктов, которые тот не сможет купить.

Успех Москвы в цифровизации сферы об-
разования необходимо распространить на 
другие регионы — об этом Сергей Собянин 
также беседовал на встрече с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Это запланировано на 
ближайшее время.

«Мы с Министерством образования и с 
Минцифры создали проект, где «Московская 
электронная школа» будет основой для рос-
сийской электронной школы под названием 
«Моя школа». Чтобы не изобретать велосипед 
— мы все-таки много лет над этим работаем, 
адаптировать его к требованиям Министер-
ства образования», — объяснил московский 
градоначальник. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

c 1-й стр.
Слухи о том, что Зельфиру Ис-
маиловну могут снять с долж-
ности, муссировались послед-
ни е н е с коль ко н е д е ль. 

Припоминали последние скандалы — от вы-
воза «Троицы» из музея, чему противились 
специалисты, но Зельфира таки собственно-
ручно подписала приказ о выдаче иконы, до 
недавнего случая с письмом бдительного 
гражданина, который увидел в экспозиции 
ГТГ «признаки деструктивной идеологии» и 
настаивал на проверке музейных произве-
дений «на соответствие духовно-нравственным 
ценностям». 

При Трегуловой скандалов было немало. 
Вспоминаются и более давние, которые вроде 
как простили и забыли, — как кража картины 
Куинджи, случившаяся у всех на глазах, или 
нападение на картину Репина «Иван Грозный 
и сын его Иван», которое произошло тоже под 
носом у смотрителя. И относительно свежие 
— как внеплановая финансовая проверка 
Минкульта год назад, выявившая нарушения, 

которые, однако, не были озвучены детально, 
но впоследствии был уволен один сотрудник, 
а стоимость закупок, осуществляемых не-
конкурентным способом у единственного 
поставщика подрядчика или исполнителя, 
ограничили суммой в 50 млн руб. Или скандал 
с закрытием выставки Гриши Брускина вес-
ной 2022 года — проект успел проработать 
несколько недель и вдруг закрылся «по тех-
ническим причинам». После каждого такого 
эпизода в кулуарах шептались, что кресло 
под Зельфирой Исмаиловной качается или 
кто-то его раскачивает, и сетовали, что все 
странные истории происходят в обстанов-
ке секретности и без внятных объяснений 
общественности. 

Несмотря на все это, за Трегуловой со-
хранялась репутация крепкого музейного 
менеджера и подкованного искусствоведа. 
Выпускница искусствоведческого отделения 
истфака МГУ проходила стажировку в музее 
Гуггенхайма, отвечала за зарубежные связи 
в Пушкинском музее, 11 лет проработала в 
Музеях Московского Кремля замдиректора 
по выставочной работе и международным 
проектам, возглавляла РОСИЗО, откуда и 
пришла на должность директора Третьяковки 
в 2015 году. При ней в ГТГ было сделано не-
мало масштабных, осмысленных проектов. 
Выставок, где картины просто повесили на 
стенку без кураторской идеи, не бывало. От-
крылись филиалы ГТГ, среди которых, напри-
мер, Музей Павла и Сергея Третьяковых. Он 
расположен в историческом доме, где росли 
братья-меценаты. Долгое время здание не 
могли отреставрировать, а при Трегуловой 
случилось. При ней были задуманы регио-
нальные филиалы во Владивостоке, Калинин-
граде и Самаре. В итоге в Самаре в 2021-м 
музей открылся в конструктивистском здании 
фабрики-кухни. Во Владивостоке ГТГ пока ра-
ботает на временной площадке, филиал пла-
нируют открыть в этом году. Большая стройка 

в Калининграде движется — ее собирались 
закончить к концу этого года. И в этом всем 
есть большая заслуга Трегуловой.

Так что решение о снятии ее с должности 
было непростым. За ним явно стоят кулуар-
ные игры и борьба разных сил. Назывались 
разные кандидатуры возможных преемни-
ков. От Ивана Демидова, под крыло которого 
недавно отдали «Манеж» (а эту площадку 
называют трамплином — как раз оттуда Ма-
рина Лошак прыгнула в кресло директора 
ГМИИ), до первого заместителя Трегуловой 
Рината Шигапова. Но громче других звучала 
фамилия сестер Проничевых. Старшая из них 
— Екатерина Проничева — летом 2022 года 
уже получила назначение на должность ген-
директора Владимиро-Суздальского музея-
заповедника. Напомним, что сейчас полным 
ходом идет подготовка к празднованию 1000-
летия Суздаля, и как раз за пару дней до на-
значения Екатерины Владимировны на него 
было выделено более миллиарда рублей. 
Словом, ей и в Суздале есть чем заняться. 
А вот младшая дочь генерала, руководив-
шего Пограничной службой ФСБ России до 
2013 года, Елена Проничева как-то завязла в 
Политехническом музее, который пытаются 
реконструировать который год и все никак. 
Музей был закрыт еще девять лет назад, а 
стоимость работ за это время выросла в 2,5 
раза. Открыть реконструированный Политех 
рассчитывали еще в конце 2021 года, но в 
2022-м открытие отложили до 2025 года. 150-
летия научного музея, выпавшего на 2022 
год, несмотря на все попытки обозначить его 
виртуальными и региональными выставками, 
не получилось. Амбиции Елены Проничевой 
требуют выхода на новый музейный уровень. 
Куда уж выше Третьяковки.

Очевидный минус кандидатуры Елены 
Проничевой (по крайне мере для музейного 
сообщества) в том, что у нее нет искусство-
ведческого образования. В 2005 году она 

окончила МГИМО МИД России по специ-
альности сравнительная политология. Де-
сять лет назад начала входить в музейное 
дело, заняв должность исполнительного 
директора Еврейского музея и Центра то-
лерантности. В 2015–2020 годах работала 
на аналогичной должности в Федеральном 
научно-методическом центре по вопросам 
психологии и педагогики толерантности. 
Словом, Елена Владимировна управленец. 
Как и куда она поведет большой музейный 
корабль под названием «Третьяковская га-
лерея» — покажет время. Если Проничева 
поведет себя умно, то доверит специалистам 
вопросы культурной политики, тем более что 
план выставок на этот год уже определен, 
да и на ближайшие несколько лет есть за-
дел (после февральских событий Трегулова 
успела перекроить выставочные задачи на 
пятилетку, если не детально, то примерно). 
И бросит свои силы на менеджерские зада-
чи, которых немало. И тут опыт политолога 
должен пригодиться. 

Одна из самых сложных проблем для но-
вого директора — долгострой нового корпуса 
ГТГ на Кадашевской набережной. Филиал был 
задуман еще в 2007 году, но к стройке не могли 
приступить годами. Задолго до Трегуловой 
случился скандал с хищением 87 миллионов 
рублей, заложенных на проект. История с 
замдиректора ГТГ Олегом Беликовым, обви-
ненным в финансовых махинациях, темная, но 
в результате в 2014 году Беликов был осужден 
на 5 лет. При Трегуловой стройка сдвинулась 
с мертвой точки — предполагалось, что фи-
лиал достроят к декабрю 2023-го и откроют 
в 2024 году. Так говорилось еще в октябре, а 
потом вновь возникли кулуарные разговоры, 
что с филиалом что-то идет не так. Для Елены 
Проничевой эта задача станет испытанием на 
прочность, и будем надеяться, что тут выйдет 
не как с Политехом.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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ГОРОД

КАДРЫ

ПОЗИЦИЯ

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 13.02.2023 по 23.03.2023 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 13.02.2023 до 23 час. 
59 мин. 23.03.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и до пере-
дачи права требования Покупателю должником будет 
произведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке про-
порционально размеру удовлетворённого требования. 
Разница между фактической стоимостью уступаемого 
права и произведенной оплатой подлежит возврату 
Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов долж-
ником произведено полное погашение задолжен-
ности, входящей в состав уступаемых прав требова-
ний, или будут выявлены обстоятельства, влекущие 

прекращение обязательств должника перед Продав-
цом в полном объеме (в том числе, если организа-
ция должник будет исключена из единого государ-
ственного реестра юридических лиц в соответствии 
с законодательством Российской Федерации), торги 
прекращаются, задаток возвращается, поступившие 
заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано в 
заключении договора купли-продажи. Указанная ин-
формация доводится до сведений заинтересованных 
лиц путем публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в 
официальном издании, определенному регулирующим 
органом (газета «КоммерсантЪ», и печатном издании по 
месту нахождения должника. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем торгов 
до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должни-
ка перед Покупателем, в том числе такие как полное 
погашение задолженности, исключение Должника из 
единого государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации и т.д. договор подлежит расторжению путем 
уведомления Покупателя об отказе от договора (ис-
полнения договора) в сроке и порядке, определен-
ном в Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2681-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 28 марта 2023 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1181 Право требования возврата Котла КВр-0,5  7729314745 248 859,45 223 973,51
 с заводским номеров 1505035  к ФГБУ «ЦЖКУ» 
 МИНОБОРОНЫ РОССИИ 
1182 Право требования возврата имущества  7729314745 1 718 080,59 1 546 272,53
 в количестве 1276 единиц  к ФГБУ «ЦЖКУ» 
 МИНОБОРОНЫ РОССИИ 
1183 ООО «Силуэт» 5044003079 55 902,28 50 312,05
1185 ООО «УК Десна» 5003073461 6 782 714,06 6 104 442,65
1186 ООО «Гарант» 1011009938 356 713,12 321 041,81
1187 ИП Дормидонтова Алла Викторовна  644107096390 6 940,69 6 246,62
1188 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 99 152,25 89 237,03
1189 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 408 866,92 367 980,23
1190 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 919 869,56 827 882,60
1191 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 158 190,33 142 371,30
1192 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 444 438,82 399 994,94
1193 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 890 119,11 801 107,20
1194 Бабенко Т.В., Бабенко В.М., Шестопалов С.В.   71 534 106,88 64 380 696,19
 (ООО «ПТО «Ватутинки») 
1195 Цыкэу Василий Иванович 622902947301 44 154,27 39 738,84
1197 ТСЖ «Сокольники» 5102070310 8 227 935,61 7 405 142,05
1198 ООО «ЖСК № 1 Петроградского района» 7813419263 104 586,92 94 128,23
1200 ООО «Теплосеть» 2807034001 182 958,52 164 662,67
1201 ООО «Теплосеть» 2807034001 918 021,70 826 219,53
1202 ООО №Кондор» 1001092493 16 315,74 14 684,17
1203 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 7 140 995,33 6 426 895,80
1204 Матвеев Владимир Викторович,   493 903,02 444 512,72
 Далакишвили Валико Георгиевич 
1205 МП ГОЩ «Загорянская муниципальная служба ЖКХ» 5050061713 1 992 846,36 1 793 561,72
1206 МП ГОЩ «Загорянская муниципальная служба ЖКХ» 5050061713 11 195 325,60 10 075 793,04
1207 ООО «Виктория» 5050073116 405 932,63 365 339,37
1208 ИП Ким Светлана Юрьевна 502504329433 1 201,61 1 081,45

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729,  
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1, 
ИНН 7701317591,  ОГРН 1027701018730)) сообщает, что в торгах по продаже имущества «Евро Профиль» 
(140602, Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 1037710029477, признано 
банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 27.05.2021 г. по делу № А41-108301/2019), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №240 от 24.12.2022 г. (сообщение 
№34010045430), победителем признано ООО «Аукционный брокер» (ИНН 6230123008), предложившее цену 
имущества — 397 000,00 руб. Победитель заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСОПАУ» в капитале по-
бедителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — АО «ЮФ «Доктор права» 
(ИНН 6658399089, ОГРН 1116658025538,адрес: 
620014, РФ, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, стр. 37, 
офис 412, т.89505600758, tan@doctorprava.ru), дей-
ствующий по поручению Арбитражного управляющего 
Адушкина Юрия Алексеевича (ИНН 644919817503, 
СНИЛС №134-518-462 53, адрес для корреспонден-
ции: 410000, г. Саратов, а/я 23, тел.89272773534, 
эл.почта pomoshnik_adush-ya@mail.ru), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, адрес: 
115191, г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИ-
ЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, 
этаж 1, ком. 85), действующий на основании Решения 
Арбитражного суда города Москвы от 29.11.2021 г. 
по Делу № А40-215746/21-45-1482, сообщает о про-
ведении открытых эл. торгов, которые пройдут на 
УЭТП в сети Интернет по адресу www.etpu.ru в форме 
повторного публичного предложения цены по про-
даже обнаруженного имущества ликвидированного 
юридического лица ООО «Алекси Инвест» (ИНН/КПП 
7705725802/770501001, ОГРН 1067746487687, юр. 
адрес: 115054, ГОРОД МОСКВА, ПЕРЕУЛОК БОЛЬ-
ШОЙ СТРОЧЕНОВСКИЙ, 7.): ЛОТ № 2 «Дебиторская 
задолженность (право требования) ООО «Агросер-
вис» (ИНН 6910014648 ОГРН 1046906014297, 141983, 
Московская обл., г. Дубна, пер. Коммунальный, д. 7, 
корп. 2) в размере 15 555 183,44 руб.». Нач. цена 
6 999 832,54 руб. Начальная цена Лота № 2 на по-
вторном публичном предложении устанавливается в 
размере равном цене окончания предыдущих торгов 
посредством публичного предложения. Сроки приема 
заявок на участие в торгах с 12-00 ч. 13.02.2023 г. 
до 12-00 ч. 24.03.2023 г. (здесь и далее — время ЭТП, 
Уральское). Первый период — 2 раб. дня, действует 
нач. цена. Далее, цена последовательно снижается 
на 10% (от начальной цены лота, установленной на 
повторном публичном предложении цены) на каждый 
3-й рабочий день (цена продажи действительна в 
течение 2-х рабочих дней) до достижения 10% от на-
чальной цены установленной на повторном публичном 

предложении цены. Далее, цена снизится еще на 
9% от начальной цены лота, установленной на по-
вторном публичном предложении цены. Цена отсе-
чения (минимальная цена) для лота составит 1% от 
нач. цены установленной на повторном публичном 
предложении. Задаток для участия в торгах состав-
ляет 2% от минимальной цены лота на интервале 
и должен поступить до окончания приема заявок 
на соответствующем периоде на счет оператора 
электронной площадки по следующим реквизитам: 
ЗАО «УЭТП», ИНН 6658372471, КПП 665801001, р/с 
40702810102970000003 в ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕ-
ДИТНЫЙ БАНК», г. Москва, к/с 30101810745250000659 
БИК 044525659. Ознакомление с порядком, сроками 
и условиями продажи имущества осуществляется 
в рабочие дни по предварительной записи по тел.: 
89505600758, а также по эл. почте: tan@doctorprava.ru 
Договор купли-продажи заключается с победителем 
торгов в течение 5 дней с момента получения победи-
телем предложения о заключении договора, при укло-
нении от подписания внесенный задаток не возвраща-
ется. Покупатель производит оплату за вычетом суммы 
внесенного задатка в течение 30 рабочих дней со дня 
подписания договора на счет Арбитражного управля-
ющего в соответствии с договором купли-продажи по 
следующим реквизитам: Получатель: Адушкин Юрий 
Алексеевич, ИНН 644919817503, Банк получателя: АО 
«Альфа-Банк», ИНН 7728168971, КПП 775001001, Р/с 
40817810908290074252, К/с 30101810200000000593, 
БИК 044525593. Дополнительная информация: За-
явка оформляется в соответствии со ст.110 ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)», требования к 
оформлению заявки и к документам, которые должны 
прилагаться к заявке, порядок и критерии выявления 
победителя торгов, дата, время и место подведения 
результатов торгов на повторном публичном пред-
ложении цены размещены на электронной площадке 
УЭТП (адрес в сети Интернет www.etpu.ru) и на сайте 
ЕФРСБ по адресу bankrot.fedresurs.ru в сообщении 
№ 10721034.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С ТРЕТЬЯКОВКОЙ ПОСТУПИЛИ ПОЛИТЕХНИЧНО

Елена 
Проничева.

МЭШ СТАЛА НЕОТЪЕМЛЕМОЙ

Столица передаст опыт цифровизации образования 
регионам

ЧАСТЬЮ ШКОЛЫ

ГОША ИЗ «УНИВЕРА» ВЕРНУЛСЯ В РОССИЮ
«Не бежать за кордон 
как крысы»
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Десять лет назад правительство США 
подозревало Лепса в связи с мафией из пре-
ступного синдиката «Братский круг» (Brothers' 
Circle). Тогда его внесли в черные списки аме-
риканского Минфина, заблокировали активы, 
а лицам, проживающим в США, запретили 
деловые контакты с певцом. Между тем на-
помним, что Григорий Лепсверидзе остается 
сегодня под санкциями ЕС.

«Это подозрительно», «За какие заслу-
ги?», «Богатые эмигранты попросили?», «А 
визу дадут?» — событие вызвало массу во-
просов не только среди артистов. Сетевые 
хейтеры предположили, что все задумано 
для троллинга. А еще пишут: «Ловушка. Хотят 

закрыть у себя» и «Замануха! Хотят повязать 
его на своей территории», «Может, специально 
сейчас отдельных будут исключать из списка, 
чтобы внести смуту? Вон сразу сколько вопро-
сов у нас к человеку!». Ответы на эти вопросы 
«МК» решил поискать у известных россиян.

— Там может быть миллион нюансов, — 
заявила «МК» Мария Захарова. Официаль-
ный представитель МИДа отметила, что она 
не в курсе всех юридических нюансов темы 
снятия санкций США с Лепса.

— Я только искренне могу за Гришу по-
радоваться, что с него сняли эти санкции, а 
уж за что они были, не знаю, — поделилась с 
«МК» певица Анита Цой.

— Григорий — истинный самородок, его 
мощный голос, его талант никого не остав-
ляет равнодушным, — также порадовалась 
за коллегу в беседе с «МК» певица Ирина 
Шведова. — Любые санкции сами по себе 
не вызывают у меня приятия, потому что они 
ограничивают свободу действий. Они по при-
роде своей разрушительны и унизительны. 
А тем более необоснованные — по Ивану 
Андреевичу Крылову: «Ты виноват уж тем, что 
хочется мне кушать».

— Самое интересное, что на Лепса были 
наложены еще и украинские санкции, — на-
помнил «МК» об ограничениях артиста певец 
Сергей Рогожин, — я так понял, американцев 

эта ситуация не волнует вообще. То есть санк-
ции США были связаны с криминальным про-
шлым, а по поводу каких-то ограничений, свя-
занных с отношением артиста Лепса к СВО, 
американцы молчат. Я в США ездил с 1993-го, 
был там раз пять, в последний раз был в 2000 
году. С тех пор меня туда не тянет абсолют-
но. Могу только порадоваться за Григория, 
что какие-то санкции с него сняли. Другое 
дело, как он этим воспользуется. Сейчас вот 
прямо все бросит и поедет в Америку? Очень 
сомневаюсь.

Действия американских властей все 
же удивили одного представителя нашего 
шоубизнеса.

— Может, по ошибке исключили, а может, 
заманивают — кто знает? — Рассуждает в 
беседе с «МК» известный шоумен Алексей 
Остудин. — Вдруг они подумали, что Лепс 
сейчас как поедет к ним на гастроли, а они 
схватят его и в чем-нибудь обвинят. Лепс 
продолжает оставаться одним из основных 
рупоров патриотического лагеря российской 
эстрады. Если честно, не уверен, что Лепс 
собирался с гастролями в США; я думаю, его 
и здесь неплохо кормят. Может, кто-то там по-
нял, что есть он в списках, что нет его — для 
Лепса этот факт большого значения не имеет, 
поскольку артист никогда особо с бизнесом 
в США не был связан.

Анатолий САЛУНОВ.

Матч Национальной баскетбольной 
лиги «Лейкерс» с «Оклахомой» вы-
звал небывалый ажиотаж — Леброн 
Джеймс наконец-то превзошел 
«вечный» рекорд Карима Абдул-
Джаббара по очкам за карьеру в 
НБА. Люди платили по 100 тысяч 
долларов за билет, чтобы увидеть 
этот исторический момент. «МК» 
рассказывает, как спортсменам 
удается добиваться выдающихся 
результатов.

Наблюдая за феноменальной игрой 
Леброна, подумалось: мы ведь живем в 
эпоху исторических рекордов и величайших 
игроков. Почему нам так повезло?

38 388 очков за карьеру — таков 
теперь рекорд НБА, и он принад-
лежит Леброну Джеймсу. По-
бить его не могли более 30 
лет, с тех пор как в конце 
80-х свою игру за «Лос-
Анджелес Лейкерс» за-
вершил Карим Абдул-
Джаббар.

Бывшая «Стейплз-
арена» (теперь она на-
зывается Crypto.com, 
что для нашего глаза 
выглядит как-то непривыч-
но) была забита под завяз-
ку. Трехметровый бронзовый 
Мэджик Джонсон перед входом 
взирал на толпу с недоумением. Самые 
дешевые билеты на верхотуре арены стоили 
по 124 доллара, но за обычные уже меньше 
тысячи не платили. Места ближе к площадке 
котировались за 75 тысяч, за кольцом — 69 
тысяч. Вообще же в этом сезоне, когда стало 
понятно, что побитие рекорда не за горами, 
цены повысились на 211%, по данным CBS 
News. Американцы очень хотели попасть 
на «Лейкерс», чтобы в ближайшие 30 лет 
говорить: я это видел. Ну или сколько будет 
держаться рекорд Леброна? Вполне воз-
можно, что не так долго.

Спортивные долгожители

Мы не ценим и часто не осознаем того 
факта, что живем в эпоху исторических 
спортивных рекордов и величайших спор-
тсменов, какой вид спорта ни возьми.

Лионель Месси и Криштиану Роналду 
— обладатели множества титулов и целой 
россыпи «Золотых мячей». Держатели мно-
жества рекордов, которые они же обновляли 
на последнем чемпионате мира. Оба за-
нимают первые две строчки рейтинга по 
числу забитых голов. Португалец на днях 
отпраздновал свое 38-летие, но собира-
ется забивать еще, пусть и в чемпионате 
Саудовской Аравии.

Александр Овечкин в свои 37 лет все 
еще остается лучшим, гонится за таким 
же «вечным» рекордом Уэйна Гретцки, и из 
этой гонки «Вашингтон» и вся НХЛ дела-
ет крутое шоу. И чем дальше, тем это шоу 
будет ярче.

«Большая тройка» в теннисе — Новак 
Джокович, Рафаэль Надаль и Роджер Фе-
дерер. Да, швейцарец уже покинул сцену, 
но сделал это в 41 год! Новак и Рафа про-
должают удерживать рекордное число по-
бед на турнирах Большого шлема — по 22 
у каждого, и никто их них не собирается 
прекращать эту борьбу.

Серена Уильямс, покорившая 23 турни-
ра Большого шлема и пытавшаяся побить 
рекорд Маргарет Корт (24 «Шлема») почти 

до 41 года. А ее 42-летняя сестра Винус 
все еще выходит на корт.

Том Брэди, которому 45, и он только-
только все-таки решил завязать со спор-
том, попутно надев на себя немыслимое 
число чемпионских перстней — он семь 
раз выигрывал Супербоул.

Имена, которые знают даже те, кто 
раз в четыре года включает спортивный 

канал. Почему нашему поколению так по-
везло, что именно при нас переписываются 
рекорды в стольких видах спорта?

Ни один из них не смог бы долететь до 
своих высот без чудес современной спор-
тивной и восстановительной медицины, 
потому что помимо таланта нужно еще и 
здоровье. Без современных технологий, 
труда нутрициологов и психологов.

Медицина и технологии 
продлевают карьеру

В буклете для спортсменов — пациен-
тов одной из чикагских больниц описаны 
восемь причин, по которым каждому атлету 
нужны медики. У каждого спортсмена в теле 
есть слабое место, и задача врача выявить 
его и спланировать тренировки таким обра-
зом, чтобы не нагружать эту часть организма 
сверх меры. А программа по профилактике 
травм поможет избежать хотя бы какого-то 
числа потенциальных пауз в карьере. А если 
травма все-таки случается, то грамотный 
специалист должен выяснить ее первопри-
чину, особенно если она повторяется, а не 
просто залечить ее. Ну а восстановительная 
медицина — это вообще отдельная отрасль, 
без которой в современном спорте высших 
достижений не обойтись.

На ногах Рафы Надаля нет живого ме-
ста. Да и вообще, нет части тела, которую бы 
он не травмировал на протяжении своей ка-
рьеры. Его «история болезни» такая пухлая, 
что в больницах он бывает, кажется, чаще, 
чем дома. Еще в 19 лет ему доктора сказали, 
что врожденная травма стопы не позволит 
ему играть дальше. Было так больно, что 
даже тренироваться приходилось сидя на 
стуле. К тому моменту кудесники предло-
жили ему созданную по новой технологии 
специальную стельку, которая помогала ме-
нять положение стопы. Вот только от этого 
начались проблемы с коленями, которым 
временами помогает специальная обувь. 
Года два назад он сказал, что без Анхеля 
Руиса Которро, его многолетнего доктора, 
он не смог бы выигрывать турниры и вообще 
играть так долго.

Которро еще в 1996 году был врачом 
олимпийской сборной Испании по теннису в 
Атланте, он был врачом Хуана Мартина дель 
Потро и Аранты Санчес Викарио. С каждой 

новой травмой Надаля доктор Которро при-
думывал все новые и новые способы лече-
ния и каждый раз с оптимизмом смотрел в 
будущее. «Без врача, которому я так сильно 
доверяю, мои результаты были бы совер-
шенно другими», — сказал Надаль.

У Новака Джоковича, как и у Криштиану 
Роналду, есть специально для них разрабо-
танная система питания. Том Брэди исполь-
зует для сна специальную пижаму, которая 
способствует скорейшему восстановлению 
спортсменов, а еще вместе со специалистами 
самый возрастной квотербек НФЛ придумал 
метод спортивного долголетия, который со-
стоит из принципов правильного питания, 
упражнений, баланса жидкости в организме и 
прочих хорошо принимаемых современными 
людьми здоровых привычек.

Главный секрет успеха

А знаете, кто главный творец долго-
летия Леброна Джеймса? Его тренер по 
физподготовке Майк Мансиас. Он работает 
с нынешним рекордсменом с 2006 года, и 
именно под его руководством Леброн начал 
восстанавливаться после матчей в ледяных 
ваннах, хотя в то время это было не настоль-
ко распространено, как сейчас.

Затем ввел еще много процедур, кото-
рые сейчас кажутся обычными для атлетов 
топ-уровня: криокамера, гипербарическая 
камера, компрессионная терапия ног. За-
ставил его заниматься йогой и пилатесом. 
Вообще, сам баскетболист всегда был за-
интересован в том, чтобы продлить свою 
карьеру. Он всегда искал специалистов, 
которые помогли бы ему в этом. Даже лично 
платил реабилитологам и специалистам 
по биомеханике человека, чтобы решить 
какие-то прошлые проблемы и избежать 
их в будущем.

Абдул-Джаббар завершил карьеру в 42 
года. Уникально долгая спортивная карьера 
для того времени и позволила ему уста-
новить рекорд, который до Леброна никто 
не мог побить. Карим провел 20 сезонов в 
НБА, столько же провел на данный момент и 
Джеймс. Однако 38-летний Леброн все еще 
не собирается уходить. И у Новака Джоко-
вича впереди еще минимум пять успешных 
лет точно. Овечкин тоже собирается побить 
рекорд Уэйна Гретцки, и даже страшно пред-
ставить, сколько могут стоить билеты на 
матч «Вашингтона», где он потенциально 
сможет это сделать.

Если медицина и технологии шагнут 
еще дальше, то следующее поколение 
спортсменов может побить все рекорды 
поколения нынешнего. Главное, чтобы для 
болельщиков они в таком случае не по-
теряли цену.

Василиса ОБЛОМОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вклад, на который 
начисляет проценты банк. 4. Муж, сопро-
вождающий жену по жизни. 10. Древнерим-
ский мост-водовод. 11. Неуч, до которого 
долго доходит. 13. Искусство, появившееся 
на свет немым. 14. Древнескандинавское 
и древнеирландское народное эпическое 
сказание о богах и героях. 15. Малина, 
подстриженная садоводом. 16. Хозяйка, у 
которой дома вечный бардак. 18. Тренер, 
знающий, когда надо сделать замену в мат-
че. 20. Материал банковской карты. 22. 
Тяжелоатлет, тягающий «вертел» с блинами. 
23. Металл скрюченной вилки из столовой. 
24. Материальное благополучие середня-
ка. 27. Теплица, где выращивают вешенки. 
30. Первая леди для президента страны. 
32. Овсяные «лепестки» для приготовления 
каши. 34. «Осадок» в стакане свежевыжа-
того сока. 35. «Шишак» на голове красно-
армейца. 36. Период хранения и годности 
товара. 38. Добрый старый волшебник из 
поэмы Пушкина «Руслан и Людмила». 39. 
Ксива в твердом переплете. 40. «Витамин» 
для костей в твороге. 41. «Талон» на пальто, 

выданный в гардеробе. 42. «Прилипчивая» 
рыбка семейства карповых.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Накопительная скидка на 
карте покупателя. 2. Единица счета в баскетбо-
ле и волейболе. 3. Полицейская собака с хоро-
шим нюхом. 5. Новая задумка телепродюсера. 
6. Кличка героя Георгия Вицина в фильмах Гай-
дая. 7. Черно-белый дельфин, смахивающий 
на кита. 8. Вытяжка из крапивы в шампунях. 9. 
Картинка с пожеланиями в довесок к подарку. 
10. Время на «переваривание» первой части 
шоу. 12. Коктейль в конусовидном бокале. 17. 
Ангел «с функцией оберега». 19. Официальный 
прием у лица, занимающего высокий пост. 
20. Планка между полом и стеной. 21. Кость, 
торчащая в вырезе платья. 25. Стекляшка 
от разбитой бутылки. 26. Обработка дымом 
окорока или рыбы. 27. И ароматная наливка, 
и сорт яблок. 28. Псевдокофейная голубая 
«ромашка». 29. Лихач на очень дорогом парус-
нике. 31. Сапожник, напивающийся в стельку. 
33. Фрукт в составе шарлотки. 34. Безумный 
автор кровавого «сериала». 37. Черный аро-
матный напиток из турки. 38. Очищенная от 
костей тушка трески.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Циркуль. 4. Госпожа. 10. Красота. 11. Ноутбук. 13. Опус. 14. Кекс. 
15. Инстанция. 16. Клинок. 18. Критик. 20. Безумец. 22. Трилогия. 23. Аэропорт. 24. Пре-
емник. 27. Простота. 30. Яркость. 32. Ирокез. 34. Округа. 35. Драматург. 36. Трек. 38. 
Сказ. 39. Транжир. 40. Лопатка. 41. Трейлер. 42. Частица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Циновка. 2. Курс. 3. Ластик. 5. Остряк. 6. Паук. 7. Авоська. 8. Фанта-
зия. 9. Анонимка. 10. Кулинар. 12. Кентавр. 17. Ополчение. 19. Распутник. 20. Бегония. 21. 
Церковь. 25. Рикошет. 26. Кикимора. 27. Писатель. 28. Текучка. 29. Диктант. 31. Раззява. 
33. Здание. 34. Ограда. 37. Край. 38. Скит.

Российскому борцу Исламу Махачеву 
и представителям его команды грозит 
штраф или даже тюремное заключе-
ние за кормление редких животных в 
Австралии. Селфи с квокками в свое 
время делали и другие знаменитости, 
но боец UFC не на шутку разозлил ав-
стралийцев. «МК» рассказывает, кто 
такие квокки и почему с ними нельзя 
вступать в физический контакт, а так-
же вспоминает другие неприятные ин-
циденты между спортсменами и жи-
вотными, закончившиеся скандалом.

Встреча с квоккой на австралийском 
острове Роттнест близ города Перт входит 
в список самых необычных и милых желаний 
туристов со всего мира. Названные «самыми 
счастливыми животными на земле» за свои 
«улыбки», короткохвостые кенгуру разгуливают 
по городу, не боясь людей с фотоаппаратами, 
желающих получить памятное фото с ними и 
заодно их покормить. На острове проживает 
около 10 тысяч квокк. Поэтому повстречаться с 
одним из них не составит труда. В свое время 
так повезло теннисисту Роджеру Федереру и 
актрисе Марго Робби.

На этой неделе удача улыбнулась Исламу 
Махачеву. Хотя в итоге «улыбка» квокки вы-
шла боком.

● ● ●
Дагестанский боец Махачев вместе со 

своей командой прилетел в Австралию, где в 
ночь на 12 февраля в Перте его ждет защита 

титула UFC в легком весе в бою с местным 
спортсменом, действующим чемпионом в 
полулегком весе Алексом Волкановски.

Для Ислама предстоящий поединок 
очень важен. «Я буду бороться за звание 
лучшего бойца независимо от весовой ка-
тегории, за новый титул. Это главное», — 
цитирует Махачева MМАjunkie.

При этом оказалось, что Ислам довольно 
популярен в Австралии: люди постоянно под-
ходят поздороваться, фоткаются и просят 
лишний билетик на предстоящий поединок. 
В эфире телепередачи «Все на Матч!» наш 
боец признался, что ему нравится такой 
ажиотаж. Ведь побить Волкановски при его 
родной публике, которая реально любит 
ММА, будет вдвойне престижно.

В перерывах между тренировками рос-
сиянин вместе со своей командой с удо-
вольствием прогуливается по улицам Перта. 
Там-то его и поджидал «коварный» квокка, к 
которому Махачев не мог не подойти.

Боец протянул маленькому кенгуру ли-
сточек, что в Австралии не запрещено. Но не 
на шутку разозлил жителей острова своим 

видео в социальных сетях. На котором видно, 
как один из членов его команды делает то, 
что, как знает каждый житель Перта, делать 
категорически нельзя, — кормит квокк!

Квокки являются редким видом, кормить 
их (или любое другое животное на остро-
ве) незаконно. Поскольку любая пища, тем 
более человеческая, может нанести вред 
их организму. Единственное приемлемое 
питание — это еда на острове, которую они 
собирают сами.

Милых сумчатых так любят, что в 2018-м 
идея правительства включить селфи с квок-
кой в программу по привлечению местных 
и зарубежных туристов не получила под-
держки аборигенов. Социальная сеть за-
крыла популярный хештег #quokkaselfie, 
аргументируя это жестоким обращением 
с животными.

Исследователь дикой природы доктор 
Кэтрин Герберт из Университета Сиднея 
сказала, что кормление квокк, безусловно, 
причиняет им вред, но остается неясным, 
как животные реагируют на селфи.

«Мы не знаем, какова их основная реак-
ция на стресс», — сказала доктор Герберт.

«Если квокке комфортно, он не проявля-
ет никаких признаков беспокойства и при-
ближается к человеку, то фотографировать, 
вероятно, можно», — сказала эксперт по 
млекопитающим доктор Кристин Купер из 
Университета Кертина. «Чего мы не хотим 
видеть, так это людей, которые кормят их и 
преследуют ради фотографий».

Безопасность квокк охраняется законом. 
За нарушения при обращении с ними не-
радивым людям грозит штраф до 50 тысяч 
австралийских долларов. Или даже тюрем-
ное заключение до 5 лет.

Как оказалось, ни сам Ислам Махачев, 
ни его помощники и тренеры просто не знали 
об этом правиле.

«Мы поехали здесь на остров, забыл его 
название, там вообще много их. Они (квокки) 
кушают то, что там на земле лежит — траву, 
листья. То, что есть на видео, там я просто 
поднял листочек с земли и покормил одно-
го. Мне никто не сказал, что этого делать 
нельзя. Оказывается, нельзя их кормить. И 
потом из команды кто-то орешки им дал или 
что-то такое. По поводу полиции — мы только 

утром проснулись и это прочитали», — сказал 
Махачев на пресс-конференции перед боем 
с Волкановски. Добавив, что из местной по-
лиции пока никто не звонил. При этом видео 
с кормлением квокки, опубликованное ранее 
в соцсетях Махачева, уже удалено. Потому 
что незнание законов нигде и никого еще не 
освобождало от ответственности.

● ● ●
История с квоккой заставила всех еще 

раз вспомнить о том, что даже непредна-
меренное причинение вреда братьям нашим 
меньшим сегодня является настоящим пре-
ступлением, порицается обществом и может 
привести к серьезным последствиям.

Самым известным и печальным по-
добным случаем жестокого обращения 
с животными последнего времени стала 
ужасная история с французским футболи-
стом английского столичного клуба «Вест 
Хэм Юнайтед» Куртом Зумой. В феврале 
2022 года в Интернете появилось видео, 
на котором игрок пинал ногами своих до-
машних котов.

Реакция последовала незамедлительно. 
Спонсоры стали отказываться от сотрудни-
чества с живодером и командой, в которой 
он играет; болельщики освистывали Зуму 
на матчах. А «Вест Хэм» начал собственное 
расследование, оштрафовав футболиста на 
250 тысяч фунтов. Которые были переданы 
организациям по защите животных. Котов, 
естественно, у Зумы отобрали. Это позорное 
пятно на своей карьере довольно хорошего 
игрока французу удастся смыть нескоро.

Еще один неприятный инцидент произо-
шел на чемпионате мира по футболу в Катаре. 
Во время пресс-конференции сборной Брази-
лии в преддверии четвертьфинального матча 
с Хорватией на стол неожиданно забрался кот. 
И пресс-атташе пентакампеонов не придумал 
ничего лучше, чем схватить кота за шкирку и 
сбросить его со стола на глазах изумленных 
журналистов, тут же выложивших видео с 
этим вопиющим поступком в Интернет. Сбор-
ная Бразилии на следующий день проиграла 
хорватам и вылетела с чемпионата. И многие 
болельщики были убеждены, что это была 
своего рода расплата за жестокий поступок 
сотрудника бразильской сборной.

Вера АСЕЕВА.

КУРЬЕЗ

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СП      РТ

ОПАСНАЯ 
КВОККА
Неосторожное обращение 
с животными может 
стоить спортивной карьеры

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

ищу
❑ познакомлюсь, Алексей, 60 лет, 

ЮЗАО. 8-958-807-62-68

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы т. 8(800)707-22-53

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

На полках книжных магазинов появился 
дебютный роман Остапа Стужева «Пра-
вила мерджа». Главный герой — Роман 
Чекарь, занимается слияниями и по-
глощениями миллиардных активов. Но 
под деловым костюмом бьется живое, 
способное к любви сердце, что стано-
вится ключом к попаданию в водоворот 
событий и страстей, причем до послед-
него не догадываешься, чем закончится 
лавстори Чекаря и Наташи Кольцовой.

«Книга задумывалась как повесть о первой 
любви. Схватка за контроль над прибыльным 

активом планировалась общим фоном», — 
говорит автор. Итак, первый стереотип, удар 
по которому наносит Стужев, — о том, что биз-
несмены «бездушные» люди. 

«Меня упрекают частым описанием роско-
ши. Я считаю, что стремление жить красиво тре-
бует не меньше усилий, чем жить, не нарушая 
моральных устоев», — настаивает писатель. 
Отсюда второй поверженный стереотип: жить 
красиво и честно — можно. Помимо этого, Сту-
жев говорит «прощай» заблуждению о том, что 
все посты занимают «свои человечки». В книге 
зятья Магомеда-Алиева не хотят осваивать 
новые технологии и, оказавшись на высоких 
должностях, становятся бесполезными. Им 
писатель противопоставляет усердие, которое 
поможет нашей молодежи продвинуться по 
карьерной лестнице. Наверное, поэтому «Пра-
вила мерджа» читают управляющие cash flow 
в миллиарды рублей и те, кто развозит пиццу, 
а вечером садится за учебник по экономике. 

Полную версию интервью 
с писателем читайте на сайте mk.ru 

Иван ВОЛОСЮК.

МИР КНИГ

Дебютный роман Остапа 
Стужева призван преодолеть 
главные стереотипы об 
отечественных бизнесменах

ДЕТЕКТИВНОЕ СЛИЯНИЕ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_1@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже иму-
щества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 1165074050481, 
ИНН 5074054271, юридический адрес: 142153, Мо-
сковская область, г.Подольск, Новогородово дер., 
д. 8 вблизи деревни, здание Технопарка складской 
комплекс 8, оф. 59); признано банкротом Решением 
Арбитражного суда Московской области от 07.09.2021 г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управляю-
щим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович (ИНН 
402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, г. Москва, 
Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес для 

направления корреспонденции конкурсному управ-
ляющему: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№225 от 03.12.2022 г. (сообщение №34010044938) по 
лотам №1, №3 — №6, №9 признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок, по лоту №2 признаны 
несостоявшимися по причине регистрации единствен-
ного участника. Победителем по лоту №7 признана 
Лушникова А.А (ИНН 590309413639) предложившая 
цену имущества — 524 012.25 руб. Победителем по лоту 
№8 признан ИП Пеньковский Д.В. (ИНН 910225829937) 
предложивший цену имущества — 1 732 344.53 руб. 
Победители заинтересованными лицами по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не являются. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в 
капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВОЛШЕБНЫЕ 
ПИЛЮЛИ 
СПОРТА

Леброн побил 
вечный рекорд: 

нынешним 
атлетам легче 
стать великими

Леброн 
Джеймс.

зом, чтобы 
сверх меры
травм пом
числа поте

Александр 
Овечкин.
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РЮМКА ВИСКИ НА СТОЛЕ
Российские знаменитости оценили снятие 
с Лепса американских санкций
Министерство финансов США исключило из санкционных списков народно-
го артиста РФ Григория Лепса. В нем певец фигурировал под разными име-
нами, в частности, Grisha a.k.a. Leps, Григорий Лепсверидзе и Гриша Лепс. 
С чем связано его удаление из списка, Минфин не уточняет. «МК» поинтере-
совался у представителей российского истеблишмента, чем это вызвано.
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Со слухом не очень хорошо стало, причем 
резко, в одну секунду, безо всяких предупре-
ждений со стороны организма. Как обрубило 
— человеческая речь в шипение слилась, и 
все. На вокзале это случилось, я билет на 
электричку покупал, нужно было на станцию 
Малино съездить, друга навестить. К кассе 
подошел, говорю девушке за стеклом: «До 
Малино и обратно, пожалуйста». — «Кршлар-
перолшлдшрнекаш, — ответила девушка. 
— Пролшапронкеувмишлощщдрахшщ?»

Я помолчал. Стыдно, конечно — она чего-
то спрашивает, а я или не понимаю, или не 
слышу, хотя еще вполне молодой человек. И 
только вчера был в консерватории, там флей-
та сфальшивила в концерте Рахманинова для 
фортепиано с оркестром, во вступительной 
части адажио — один я заметил! И дирижер! Я, 
правда, и есть дирижер. А девушка мне снова 
из-за стекла: «Прол-шапрон-кеув-мишлощщ. 
Драхшщ?» И, главное, видно, что она старает-
ся, членораздельно все произносит, жалеет 
меня, убогого. — «Драхшщ». — Я ответил: 
«Давайте. Туда и обратно». Билет взял, во 
сколько отправляется и с какого пути решил 
не спрашивать — стыдно за свою ущерб-
ность стало, на табло посмотрю. Подхожу, а 
там: «Приносим свои извинения москвичам 
и гостям столицы…» и так далее. В общем, 
табло не работает в связи с обновлением 
и запуском какого-то диаметра. Как можно 
диаметр запускать? Хотя они уже и хорды 

запустили, и радиусы с кольцами, скоро до 
параллелепипедов доберутся и до ромбов. 
Хорошо, что я геометрию в школе любил, без 
нее теперь никуда. Ладно, думаю, разберусь, 
я ведь глухой, а не тупой.

Подхожу к электричке, тут дикторша 
вокзальная говорит: «Уважаемые пассажи-
ры! Пригородный шшшшшшшшшшшшшхщ 
трхнаквмит вапнкепавкуц проследует 
шлшлшлщлогнощшгнекапрогрнекщзжд. 
Гшщгнекавушшшш пути!» Хорошо, что хоть 
иногда слух прорезывается, может, еще 
не все потеряно… Народ, который слы-
шит хорошо, садится в эту электричку, все 
спокойные, ну и я сел. С вокзала в другую 
сторону уехать невозможно, тупик же. Все 
просто, как вальс Чайковского из его же 
«Детского альбома». Сел, партитуру «Ро-
мео и Джульетты» Берлиоза достал — пока 
стоим, надо пробежаться по ней, с духовыми 
разобраться, а машинист какую-то инфор-
мацию решил высказать. Важную, наверное. 

«Ыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыштх. Штх, 
щитштх», — услышал я и убрал партитуру 
обратно в портфель. Какой Ромео и какая, 
к черту, Джульетта — доктора надо искать, 
аппарат покупать слуховой, работу менять 
или, может, в ударные переходить, на литав-
ры… «Что он сказал?» — у соседа спросил. 
— «Только погромче скажите, а то у меня 
со слухом…» — «Поздоровался», — сосед 
исполнил мне в ухо фортиссимо. — «Скоро 
поедем, говорит…» Я кивнул благодарствен-
но, про Малино решил не спрашивать — ухо 
и так гудело. Поезд тронулся, я сижу, в окно 
смотрю, чтоб Малино свое не пропустить, 
настроение ужасное, конечно, а минут через 
десять толпа контролеров появилась. Я одно-
му билет протянул, он посмотрел и сказал 
что-то, а тут встречный поезд, как нарочно. 
По губам, показалось, он спросил, почему 
мне, придурку, дома не сидится и куда я по-
перся. Сосед помочь решил, снова фортис-
симо исполнил мне в ухо: «У вас диаметр?» Я 

посмотрел на него, кивнул на всякий случай, 
говорю: «Да. Отрезок, соединяющий две точ-
ки на окружности. До Малино». «Везет мне на 
глухих сегодня…» — неожиданно четко ска-
зал контролер и закричал мне в уже больное 
ухо: «Экспресс!» Потом показал на вагон и 
руками так поводил, будто он паровоз: «Без 
остановок! Чух-чух-чух-чух, Малино фьюить! 
Крюково, Тверь!» «И что мне делать?» — спра-
шиваю. «Выйти! Купить на диаметр! И назад в 
Малино чух-чух-чух!» — проорал контролер, и 
я вышел. И подошел к кассе. «Мне до Малино 
чух-чух, один билет на диаметр», — говорю 
девушке-кассирше за стеклом…

«Кршларперолшлдшрнекаш», — ответила 
девушка. Я постоял, помолчал и неожиданно 
заплакал. И девушка внутри посидела, по-
молчала и тоже заплакала — ведь это очень 
плохо, когда тебя не понимают.

Хотя Рахманинова с Берлиозом я по-
прежнему слышу отлично и понимаю. А вот 
железнодорожников — перестал.

Говорят, это к долгому путешествию на 
поезде.

Илья КРИШТУЛ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
10 ФЕВРАЛЯ
Людмила Артемьева (1963) — актриса 
театра и кино, телеведущая, заслуженная 
артистка РФ
Матвей Блантер (1903–1990) — композитор-
песенник, народный артист СССР
Георгий Вайнер (1938–2009) — писатель, 
мастер детективного жанра, сценарист, 
журналист
Сергей Пенкин (1961) — певец с диапазоном 
голоса в четыре октавы, композитор
Мария Полицеймако (1938) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР
Михаил Рощин (1933–2010) — драматург, 
прозаик и сценарист
11 ФЕВРАЛЯ
Тимур Батрутдинов (1978) — комедийный 
актер и телеведущий, один из резидентов 
Comedy Club
Александр Верховский (1962) — журна-
лист и публицист, директор информационно-
аналитического центра «Сова», член СПЧ
Борис Майоров (1938) — хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион, многократный 
чемпион мира и Европы
Евгений Майоров (1938–1997) — хоккеист, 

олимпийский чемпион, двукратный чемпион 
мира, спортивный комментатор, брат-близнец 
Бориса Майорова
Евгений Сидоров (1938) — критик, литера-
туровед, первый секретарь Союза писателей 
Москвы
Петр Ян (1993) — российский боец смешан-
ных боевых искусств, действующий чемпион 
UFC в легчайшем весе
12 ФЕВРАЛЯ
Чарльз Дарвин (1809–1882) — натуралист и 
путешественник, автор эволюционной теории 
развития живых организмов
Евгений Майхровский (1938) — артист 
(клоун), народный артист РСФСР
Игорь Стельнов (1963–2009) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, чемпион 
мира, 2-кратный чемпион Европы
Яна Троянова (1973) — актриса театра и 
кино, телеведущая

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -3…-1°. Облачно с прояснениями. Не-
большой снег. Местами метель, гололеди-
ца. Ветер юго-западный, 6–11 м/c, местами 

порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 8.06, 
заход Солнца — 17.22, долгота дня — 9.16. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.02.2023.
1 USD — 72,8949; 1 EURO — 78,3223.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

10 ФЕВРАЛЯ
День дипломатического работника в 
России
Всемирный день зернобобовых
День памяти Александра Сергеевича 
Пушкина
1258 г. — монгольские войска Хулагу за-
хватили Багдад
1763 г. — на Масленицу в Москве в связи с 
коронацией и восшествием на престол Ека-
терины II устроен грандиозный праздник
1943 г. — Красная армия освободила Брюхо-
вецкий район Краснодарского края
2003 г. — чудо-рыба патагонский клыкач 
помогла сделать удивительное открытие об 
океане

11 ФЕВРАЛЯ
Международный день женщин и девочек 
в науке
Всемирный день больного
День рождения парохода
День зимних видов спорта в России
1838 г. — по железной дороге из Санкт-
Петербурга до Царского Села начинают хо-
дить поезда на конной тяге
1943 г. — Сталин подписал решение ГКО о 
начале в СССР работ для создания атомной 
бомбы
1983 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Эльдара Рязанова 
«Вокзал для двоих», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
1983 г. — состоялся премьерный показ на 
Центральном телевидении художественного 
фильма режиссера Михаила Козакова «По-
кровские ворота», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
2018 г. — Медведева выиграла короткую про-
грамму на Олимпиаде с мировым рекордом
2018г. — в Подмосковье разбился самолет 
Ан-148 «Саратовских авиалиний». На бор-
ту самолета находились 65 пассажиров и 6 
членов экипажа

12 ФЕВРАЛЯ
День Дарвина (Международный день нау-
ки и гуманизма)
Международный день брачных агентств
День подразделений лицензионно-
разрешительной работы МВД РФ
1833 г. — опубликован Свод законов Рос-
сийской империи

1943 г. — город Краснодар освобожден от 
немцев
1973 г. — аппарат «Марс-5» успешно вышел 
на орбиту Марса
1988 г. — произошло столкновение кораблей 
ВМС США и СССР в Черном море
2008 г. — спущена на воду атомная подводная 
лодка К-535 «Юрий Долгорукий»
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Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Здравствуйте! Я у вас компьютер по-
купал, так он сдох!
— Так, понятно, мы гарантию какую 
давали? 
— Пожизненную. 
— Ну, раз сдох, то гарантия кончилась. 

— Ваш любимый напиток утром?
— Сложный вопрос. А на работу идти 
надо?

Расскажите, подсудимый, как вы совер-
шили ограбление?
— Какое ограбление, гражданин судья? 
Они сами попросили.

— Как это?
— Ну, подходят ко мне вечером два мужика 
и говорят:
— Снимай часы и ботинки.
Я и снял. С одного часы, с другого 
ботинки!

Две подруги в магазине.
— Как думаешь, какую открытку лучше ку-
пить: «Моему зайке» или «Моему котику»?
— А что такое?
— Да у моего козла завтра день рождения.

— Сколько человек здесь работает?
— С бригадиром или без?
— Какая разница?
— А без бригадира вообще никто не 
работает.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни
■  Кривое зеркало — а как отражает 

действительность!
■ Упрямство осла — норов, ослицы 
— каприз.
■  До свадьбы умирают от любви, после 

развода — от счастья.
■  На лечение не хватало денег, на само-

лечение — здоровья.
■  Любимых нужно покорять, любящие 

сдаются без боя.
Виктор СУМБАТОВ.

Осенило

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообща-
ет, что по результатам торгов по продаже имущества 
АО «ТД МЗ КО» (119048, г Москва, Усачева, 33, 1, 
ОГРН 1123459005647, ИНН 3442122498), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 20.08.2020 г. по делу № А40-80243/19, 
конкурсным управляющим утвержден Дуда-
ков Константин Евгеньевич (ИНН 343520537626, 
СНИЛС 14296188789, адрес для корреспонденции: 

404111, Волгоградская обл., г. Волжский, ОПС-11, а/я 
778) член СРО «ААУ «Паритет» (ОГРН 1037701009565, 
ИНН 7701325056, 141206, Московская обл., г. Пушкино, 
ул. 2-я Домбровская, д. 25, ком. 16), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№235 от 17.12.2022 г. (сообщение №34010045294), 
победителем признан Кротов П.В. (ИНН 772912920002), 
предложивший цену — 8 860 000,00 руб. Победитель 
заинтересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не являет-
ся. Конкурсный управляющий, СРО «ААУ «Паритет» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г. Москва, г. Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, 
стр.1, офис 304), действующий на основании Определения Арбитражного суда Московской области от 
19.05.2020 (резолют. часть) по делу № А41-47860/2012, сообщает, что торги по продаже имущества ООО 
«Эксперт» (ИНН 7714657193, ОГРН 1067746912815, адрес: 140180, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ 
ГОРОД, ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 18, СТР.1), признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 27.02.2014 по делу № А41-47860/2012, проводимые на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №230 от 10.12.2022 г. (сообщение №34010045157), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

10 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Семеновская», ул. Измайловский вал, д. 2
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, на автостоянке
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
11 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бул., д. 16, у супермаркета «Азбука вкуса»
13 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
15 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
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